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El Borrego Gándara, 
esta semana en Cajeme 

En Cajeme nos 
informan que se 
planea en grande 

el evento organizado a 
favor de Ernesto ‘Borre-
go’ Gándara, este jueves 
14 de noviembre. 

Por lo pronto ya se 
integraron mesas de 

trabajo, de diez personas 
cada una, para acordar las propuestas que 
harán al aspirante que suma cada vez más 
simpatizantes.

Para nadie es un secreto que el ‘Borrego’ 
Gándara es hoy en día uno de los políti-
cos mejores posicionados y de lograr ser 
el candidato del PRI a la gubernatura, los 
demás partidos la tendrán difícil.

Gándara conoce cada rincón de Sono-
ra, sabe de las problemáticas y carencias 
que enfrentan en esos lugares, ya que los 
ha recorrido y ha escuchado de frente a los 
ciudadanos, por eso la confianza sobre él 
ha crecido.

Un detalle más: Ernesto Gándara no va 
solo con el PRI, se prepara una alianza am-
plia de partidos y liderazgos regionales.

Habrá que estar 
pendientes de los 
mensajes y las lecturas 
que la visita arroje; el 
evento es coordinado 
por Manuel Montaño, 
representante de Gán-
dara en Cajeme, bajo la 
coordinación general 
de otro cajemense Gui-
llermo Silva Montoya. 

Empresa amenaza de dejar a 
oscuras a Hermosillo; Célida 
ofrece dar la batalla 

“Daré la batalla”, 
expresó Célida Ló-
pez Cárdenas cuando 
la empresa ConLuz 
HMO informó que 
suspendería el servi-
cio de alumbrado pú-
blico por falta de pago 
y explicó que desde 
que inició esta admi-

nistración no le ha pagado el Ayunta-
miento ni un abono por sus servicios que 
brinda como concesionara. Es más, la 
empresa destacó que las reparaciones en 
el alumbrado las ha hecho con recursos 
propios y hasta ahora el gobierno muni-
cipal no le ha cumplido en los términos 
de la concesión. 

Al momento de redactar estas líneas el 
problema estaba en veremos, pero la amena-
za de dejar a oscuras la capital del estado es 

real. La deuda del Ayuntamiento con Con-
Luz HMO asciende a 150 millones de pesos.

Visita Gustavo Almada la Mesa 
de Cancún 

Por demás intere-
sante, el encuentro en-
tre los comunicadores 
en la mesa de Cancún 
en Hermosillo y el regi-
dor de Cajeme Gustavo 
Almada Bórquez 

Los periodistas de 
la capital no desapro-
vecharon la oportu-

nidad para preguntar 
sobre el polémico caso 
de corrupción que 
envuelve el tema del 
fraccionamiento Las 
Haciendas; entre pre-
guntas y respuestas 
salió a reunir el nom-
bre de Gerardo Sastré, 
quien fue el ingeniero 

constructor del fraccionamiento pro-
piedad del regidor 
Rodrigo Bours, mis-
mo que años después 
como titular de Servi-
cios Públicos recibió 
las obras, en malas 
condiciones, a solo 10 
días antes de que con-
cluyera la administra-
ción de Faustino Félix 
Chávez. 

El tema levantó interés.

Complicado panorama para 
Alfonso Durazo 

Para nadie es un se-
creto que las cosas no 
han pintado bien para 
Alfonso Durazo Mon-
taño, secretario de Se-
guridad y Protección 
Ciudadana. 

En especial, des-
pués del evento re-
gistrado en Culiacán, 
Sinaloa, donde el hijo de un capo puso 
a un país de rodillas, pero como si esto 
fuera poco, semanas después, desde su 
tierra natal Bavispe surge la tragedia: 
miembros de la familia Lebaron perdie-
ron la vida. 

En la actualidad, el crimen organizado 
tiene presencia en todo el territorio nacio-
nal con toda su fuerza mortífera y no se 
ven resultados en materia de implementar 
una estrategia exitosa para acabar con esta 
situación. 

Durazo es un gran político, pero no es 
un buen policía

Pronto se sabrá si hubo desfalco 
o no en el ISSSTESON

En el polémico caso 
del Isssteson hay varios 
temas que siguen vigen-
tes, como es el caso de 
la extitular de ese insti-
tuto, Teresa Lizárraga, 
pues es probable que en 
unos días se tenga noti-
cias que abonen en bien 
del tema, que segura-
mente va a beneficiar a los derechohabien-
tes y a la institución, y hasta donde sabemos 
es que la Fiscalía Anticorrupción ya va a pa-
sar a un juez el caso para que juzgue si hubo 
o no desfalco de su parte, así como de Carlos 
Villalobos Organista, exsecretario de Ha-
cienda, y Mario Cuén, extesorero, durante la 
administración padresista, quienes dejaron 
un déficit de más de dos mil millones de pe-
sos. Ojalá y haya justicia, porque ya van cua-
tro años y nomás no se ha movido mucho, y 
si esta administración sale sin hacer nada, la 
responsabilidad puede caerles por omisión.

El otro tema es el del robo de medica-
mentos contra el cáncer, medicamento 
muy recurrido y de alto precio, y que fue 
sustraído por empleados de Isssteson. 

Un monto alrededor de 600 mil pesos. El 
director del instituto, Pedro Ángel Contreras, 
no dio nombres para no entorpecer la investi-
gación. Pero las investigaciones están adelan-
tadas y próximamente se informará del tema.

El Isssteson se encuentra en espera de 
poder subsanar el quebranto financiero que 
dejó Teresa Lizárraga, y para ello espera un 
porcentaje de la venta de los estadios, aun-
que Pedro Ángel Contreras comentó que era 
una posibilidad, así como recibirán dinero 
de la venta de algunos de los terrenos del 
Gobierno del Estado, que están en espera de 
que alguien los compre.

Fuego amigo en Seguridad Pú-
blica de Cajeme 

Como si la situación 
de la extrema violencia 
que aqueja a Cajeme no 
fuera suficiente, resulta 
que hay una especie de 
“fuego amigo” en contra 
del Coronel Jorge Solís 
Casanova, titular de po-
licía en Cajeme.

Se habla que el militar en situación de 
retiro es un hombre honesto que no se ha 
presentado para manejos desaseados de la 
corporación y precisamente eso fue lo que ya 
no gustó a otros funcionarios, por lo que se 
ha iniciado toda una campaña de golpeteo.

De manera paralela desde Palacio se 
busca acomodar piezas claves para mer-
mar la autoridad del titular de la corpora-
ción policiaca.

Ernesto  Gándara 

Guillermo Silva 

Rodrigo Bours 

Gustavo Almada 

Gerardo Sastre 

Célida López

Alfonso Durazo 

Teresa Lizárraga

Jorge Manuel Solís 

Círculo Rojo
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Logra Pavlovich apoyo especial para familias 
de la frontera afectadas por altas tarifa de luz
La gobernadora de Sonora 
inicia ya las gestiones para 
asegurar el subsidio de la 

tarifa 1F para 2020

Redacción
Última Palabra

Hermosillo.- Por gestiones de la 
gobernadora Claudia Pavlovich 
Arellano ante la Comisión Fe-

deral de Electricidad (CFE), familias de 
siete municipios de la frontera norte de 
Sonora y que se encuentran bajo el esque-
ma de tarifa Doméstica de Alto Consumo 
(DAC), recibirán un apoyo especial para 
poder cubrir el costo de su recibo en 2019 
y 2020 e inició gestiones para que los so-
norenses tengan subsidio con la tarifa 1F 
el próximo año.

Con la presencia de Hugo Alberto Nie-
bla Mendoza, gerente división Noroeste 
de la CFE, la jefa del Ejecutivo Estatal, 
detalló que los habitantes de los muni-
cipios de Nogales, Agua Prieta, Cananea, 
Naco, Nacozari, Bacoachi y Santa Cruz, 
son los beneficiados con este apoyo con 
lo cual enfrentarán el invierno extremo 
en esa región.

La gobernadora Pavlovich dijo que, en 
acuerdo con el Gobierno Federal, se da 
este apoyo especial para usuarios de la 
franja fronteriza norte, en tarifa domésti-
ca 1A y 1B que durante el invierno de 2018 
facturaron con tarifa DAC, lo que causó 
un incremento aproximado de tres a cua-
tro veces su facturación, a consecuencia 
de las temperaturas atípicas registradas 
en esa temporada.

“Es un tema social y me da mucho gus-
to que sea tan claro y que sea beneficio 
directo a las familias y que sean ustedes 
quienes se lo estén brindando y con noso-
tros como intermediarios y como gesto-
res; reconozco en ustedes su sensibilidad 

y el apoyo de escucharnos, yo sólo soy la 
voz de esa gente que me decía: ayúde-
nos, ya no podemos, estamos en la tarifa 
DAC”, afirmó.

En el esquema normal de facturación, 
para pasar a la tarifa DAC, la CFE conta-
biliza el consumo de los últimos 12 meses; 
si el usuario supera el límite de consumo 
que es de 3 mil 600 kilowatts hora para 
la tarifa 1A y de 4 mil 800 kilowatts hora 
para la tarifa 1B, se factura en tarifa DAC 
cuyo costo se eleva de tres a cuatro veces 
aproximadamente.

Con este acuerdo se modifica, en los 
citados municipios, el esquema de factu-
ración, el cual consiste en cambiar la me-
todología del conteo de los 12 meses de 
consumo de energía, a partir de la última 
facturación para entrar a la tarifa DAC, al 
exentar los meses de mayor consumo: de 
mayo a octubre.

Con este apoyo se busca beneficiar a 
un estimado del 78 por ciento del total de 
los clientes que actualmente están en ta-
rifa DAC en los municipios mencionados, 
ya que dicha factura será recalculada con 
la tarifa doméstica de origen: 1A o 1B.

Hugo Alberto Niebla Mendoza, geren-
te división Noroeste de la CFE, agradeció 
el compromiso de la gobernadora Pavlo-
vich para dar seguimiento y trabajar en 
conjunto para beneficio de la ciudadanía 
que por temperaturas atípicas, tuvie-
ron un consumo anormal y su tarifa fue 
muy elevada e Indicó que se cuenta con 
estrategias enfocadas para acercarse más 
a los consumidores para que tengan un 
conocimiento mejor de la tarifa, con vi-
sitas domiciliarias para que la ciudadanía 
registre un mejor consumo y que lo apro-
vechen de mejor forma, y así evitar que 
caigan a una tarifa DAC.

Aquellos usuarios que resultaron afec-
tados por la tarifa DAC en los municipios 
señalados, si lo desean, podrán hacer un 
convenio de pago con la CFE, de hasta 12 
meses de plazo sin intereses, y con esto 
cubrir el importe en parcialidades.

Además, la gobernadora Pavlovich, 
entregó solicitud oficial con lo que ini-
ció de manera formal el proceso para 
renovar la tarifa 1F para el verano de 
2020, gestión con la que las familias so-
norenses de los 72 municipios podrán 
contar con un beneficio necesario por 
las altas temperaturas que se registran 
en la entidad.

Es un tema social y me da 
mucho gusto que sea tan 
claro y que sea beneficio 
directo a las familias y 

que sean ustedes quienes 
se lo estén brindando 
y con nosotros como 

intermediarios y como 
gestores

Claudia Pavlovich 
Arellano

Gobernadora de Sonora

LOS BENEFICIADOS   
►Nogales

►Agua Prieta
►Cananea

►Naco
►Nacozari
►Bacoachi 
►Santa Cruz
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El diputado cajemense explica 
que se trata de que todos los 
prestadores de servicios de 
atención médica, públicos 
y privados, reciban a los 
elementos policiacos sin 

ningún tipo de distingo

Redacción
Última Palabra

HERMOSILLO. Para que los po-
licías municipales y estatales, 
independientemente de su afi-

liación o esquema de seguridad, reciban 
atención médica inmediata en caso de 
emergencia, Luis Armando Alcalá Alca-
raz, diputado del PRI, presentó una ini-
ciativa en el Congreso local. 

Las corporaciones de seguridad pú-
blica están en constante exposición, 
dijo, ya que 
i n t e r v i e -
nen para 

salvaguardar la integridad física y el 
patrimonio de los ciudadanos ante los 
actos violentos, que cada vez son más 
frecuentes. 

“Lo que se busca es incorporar en la 
Ley de Salud para el Estado de Sonora una 
disposición expresa que obligue a todos 
los prestadores de servicios de atención 
médica, públicos y privados a recibir y 
atender a los elementos de corporaciones 
policiacas estatales o municipales en caso 

de urgencia o emergencia, hasta en tanto 
se estabilice el estado de salud del indivi-
duo afectado y pueda ser trasladado a la 
institución que le corresponda”, enfatizó. 

La seguridad pública es uno de los de-
safíos más relevantes de los gobernantes, 
señaló, más aún, con la nueva era tecno-
lógica, ya que la población cada día vigila 
más y cuestiona las decisiones sobre los 
temas de seguridad.

Alcalá Alcaraz apuntó que los elemen-

tos policiales son el primer eslabón del 
procedimiento penal para lograr una jus-
ticia efectiva y en esto radica la importan-
cia de brindarles certeza y seguridad en el 
desarrollo de sus funciones.

 “Hoy más que nunca, es fundamen-
tal debido a la situación de riesgo por el 
trabajo que desempeñan los cuerpos po-
liciales ya que día a día ponen en riesgo su 
vida”, indicó.

 La atención deberá darse cuando la 
emergencia haya sido generada duran-
te el cumplimiento de las funciones del 
agente, detalló, no necesariamente pro-
ducto de un enfrentamiento, sino que 
puede deberse a un accidente o cualquier 
otra situación que le provoque quebranto 
en salud.

Esta iniciativa se turnó a la comisión 
de Seguridad Pública para su análisis y 
posterior dictamen.

Atención médica inmediata para
policías es iniciativa en Congreso

Propuesta de Armando Alcalá

Hoy más que nunca, es fundamental debido a la situación  
de riesgo por el trabajo que desempeñan los cuerpos 

policiales ya que día a día ponen en riesgo su vida

Armando Alcalá
Diputado 
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Acuerdan Arizona y Sonora 
trabajar más por la seguridad
La gobernadora Claudia 
Pavlovich destacó los 
resultados presentados en 
16 mesas de trabajo de la 

Comisión Sonora-Arizona.

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Frente a las circuns-
tancias actuales en materia de 
seguridad, los gobernadores de 

Sonora, Claudia Pavlovich Arellano, y 
de Arizona, Doug Ducey, reafirmaron 
mantenerse más unidos y fuertes a tra-
vés de la Megarregión, para enfrentar 
juntos este fenómeno, y brindar paz y 
tranquilidad a los ciudadanos.

Lo anterior, en el marco de la clausu-
ra de la Comisión Sonora Arizona, en su 
60 aniversario, en donde acordaron tra-
bajar en colaboración y en forma coor-
dinada por la seguridad en ambos lados 
de la frontera.

Pavlovich Arellano dijo que en ambas 
entidades hay mucha más gente compro-
metida por hacer el bien, quienes luchan 
diariamente por una sociedad plena y con 
valores, “lo que tenemos que hacer es se-
guir trabajando, es seguir siendo fuertes 
y fortalecernos cada día más, porque so-

mos muchos más la gente de bien, somos 
muchos más la gente que queremos vivir 
en paz, somos muchos más los que tene-
mos valores y principios y lo que quere-
mos es vivir con tranquilidad y con paz, y 
lo vamos a conseguir”.

Ante integrantes de la sociedad civil, 
empresarios, productores y equipos de 

trabajo de ambos Gobiernos, la goberna-
dora dijo estar lista para “seguir dando la 
batalla y seguir luchando por mi Sonora, 
para seguir luchando por mi región por 
mi Megarregión, donde compartimos 
valores y principios de trabajo que nadie 
podrá quebrantar”.

Por su parte, el gobernador Doug Ducey 
pidió un minuto de silencio en respeto a las 
familias de las personas fallecidas en la sierra 
de Sonora y Chihuahua, e indicó que hoy So-
nora y Arizona deben mantenerse más fuerte 
y unidos, “como líderes tenemos la opción de 
correr por cobardía o de confrontar y de des-
truir esta situación, estoy aquí para mandar 
un mensaje: Arizona ya tomó su decisión, no 

somos cobardes, no correremos ni tolerare-
mos la muerte de inocentes”.

Agregó que los perpetradores de violen-
cia, “quieren dividirnos, quieren que nos 
fracturemos, quieren que nos desespere-
mos, quieren que neguemos nuestro deber 
sagrado de cuidar a nuestros ciudadanos, 
nuestras familias y nuestras comunidades, 
por eso ahora, más que nunca, Arizona y 
Sonora deben mantenerse juntos y fuertes”.

Pavlovich Arellano y Doug Ducey 
coincidieron en que los lazos que han 
permanecido durante 60 años deben re-
saltarse más que nunca.

Lo que tenemos que hacer 
es seguir trabajando, es 
seguir siendo fuertes y 

fortalecernos cada día más, 
porque somos muchos más 

la gente de bien, somos 
muchos más la gente que 

queremos vivir en paz

Claudia Pavlovich 
Arellano

Gobernadora de Sonora

Los gobernadores Claudia 
Pavlovich y Doug Ducey 

hicieron un recorrido por las 
instalaciones del C5i

El gobernador 
Doug Ducey pidió 

un minuto de 
silencio en respeto 

a las familias 
de las personas 
fallecidas en la 

sierra de Sonora y 
Chihuahua
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Ven en la estrategia de Seguridad 
Pública más fracasos que aciertos 
Coinciden invitados al 
Programa La Entrevista sin 
Censura en la urgencia de 
una estrategia real que frene 
la violencia, eso sí, siempre 
con respeto a los derechos 

humanos

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra 

La seguridad en nuestro país es un 
problema heredado desde sexenios 
anteriores, pero en casi un año del 

actual gobierno no se han visto resulta-
dos, por lo que es necesario tener ya una 
real estrategia en esta materia, siempre 
en respeto de los derechos humanos.

Así coincidieron nuestros panelistas 
del programa La Entrevista Sin Censura 
de Medios Obson TV, donde debatieron 
sobre los aciertos y fracasos en materia de 
seguridad pública, a nivel nacional, esta-
tal y municipal.

“La mayoría de la población está es-
perando ya la definición de la estrategia 
y la táctica que el gobierno federal debe 
de realizar”, declaró Miguel Ángel Castro 
Cosío, secretario general del Comité Eje-
cutivo Nacional UGOCP.

Por su parte, Gilberto Ayón Reyes, Li-
cenciado en Derecho y ex aspirante a la 
Fiscalía General del estado, pide que haya 
respeto en la aplicación de la seguridad, 

“De manera inmediata tiene que actuarse 
sobre el estado de derecho, tiene que ver-
se de una manera especial los Derechos 
Humanos, las garantías individuales, y 
algo muy importante, la seguridad pro-
piamente dicha”. 

Como invitado también estuvo Miguel 
Ángel Vega, columnista de Medios Ob-
son, quien destacó la nula presencia de 
la Guardia Nacional con resultados, y que 
ha quedado solo en una preparación de la 

misma sin tener el peso que la ciudadanía 
esperaba.

Guardia Nacional
Una de las figuras primordiales del go-

bierno de Andrés Manuel López Obrador 
en materia de seguridad pública, era la 
creación y acción de una Guardia Nacio-
nal, la cual fue autorizada por las cámaras 
de diputados y senadores, y que cuenta 
con mando civil, pero que reordena a las 

diferentes corporaciones federales.
La Guardia Nacional es una institu-

ción que funge como policía nacional, 
cuya función es la de proporcionar se-
guridad pública a la federación mexi-
cana; es un órgano desconcentrado de 
la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana.

“Yo no participo con la idea de milita-
rizar el país, voy en contra y siempre lo he 
ido”, aseveró el abogado,que además dio 
a conocer que el Artículo 129 Constitu-
cional establece en qué momentos deben 
los militares andar en las calles, los cuales 
deben estar en los cuarteles, la ONU pro-
híbe que se militarice el país.

El periodista mencionó que la Guardia 
Nacional creó muchas expectativas desde 
antes de su creación, “Vino esa esperanza, 
pero lo vemos muy lento, sin embargo, no 
vemos que vaya por el camino correcto”.

Miguel Ángel Castro Cosío fue más 
allá, no es un asunto de militarizar el país, 
pero mucho menos permitir que venga 
los Estados Unidos, “La verdad la políti-
ca exterior ha influido mucho en nuestro 
país”, ejemplificó la situación de los miles 
de migrantes que cruzaron el país.

El ‘culiacanazo’
Se tomó como ejemplo el llamado 

“Culiacanazo”, con la captura y posterior 
liberación de Ovidio, hijo de Joaquín “El 
Chapo” Guzmán.

Para Gilberto Ayón fue la mejor de-
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Vivimos en un estado donde 
todos somos hedonistas, 
y no nos interesa ver por 

el prójimo, si yo estoy bien 
no me interesa el de al 

lado, no podemos pensar 
egoístamente, tenemos 

que pensar por el bien de 
la colectividad, el bien 
de todos fomentando 

la cultura de paz, hoy y 
siempre, en nuestro país

Gilberto Ayón Reyes
Licenciado en Derecho

Yo creo que debe de 
transformarse la Guardia 

Nacional, ir correctamente 
al frente, no ir atrás, y no 

tener esa figura tan amorfa 
que tiene en este momento, 
y que vaya a la zaga, a veces 
del ejército, y a veces de la 
policía estatal, y a veces 
de la policía municipal, 
yo creo que debe haber 

una concertación de esas 
fuerzas

Miguel Ángel 
Castro Cosío

Secretario general de la UGOCP

Andan otras corporaciones 
al frente de los operativos, 
y la Guardia Nacional va 
como ayudando, cuando 

nosotros pensábamos que 
la Guardia Nacional venía a 
barrer con la delincuencia, 

esa era la esperanza que 
nosotros siempre hemos 

albergado, que venga 
alguien a regresarnos 

aquella seguridad

Miguel Ángel Vega
Columnista de Grupo Editorial 

Medios Obson 

GUARDIA 
NACIONAL  

Fue creada por decreto 
en el Diario Oficial de 
la Federación el 26 de 
marzo de 2019, como 

parte de la estrategia del 
presidente Andrés Manuel 

López Obrador para 
combatir la delincuencia 

organizada en el país.

cisión tomada por quienes integran el 
mando de seguridad nacional.

El profe Vega coincidió en que la 
decisión por parte de las autoridades 
fue la acertada, pero lo hicieron des-
pués del evidente fracaso que tuvo el 
operativo, donde faltó inteligencia, 
donde faltó planeación, donde faltó 
todo, “Fue una vergüenza internacio-
nal esa realmente”.

Castro Cosío comentó: “Yo creo que 
es un fracaso tenido por las fuerzas del 
orden”, aseguró que la ley res superior a 
todo hombre, y que la gente confía en 
que su gobierno la tiene que aplicar, ha-
cerla valer.

Finalizó diciendo que el tiempo dirá si 
fue acertada o no la decisión, pero táctica 
y estratégicamente estuvo muy mal pla-
neada, estuvo mal tomada la decisión, y 
hubo responsabilidades directas, “El go-

bierno mexicano ha fallado en la aplica-
ción correcta de la ley, y eso deja mucho 
que pensar y mucho por hacer todavía”.

El Caso Lebarón
La matanza de varios integrantes de la 

familia LeBarón en la sierra que colinda 
Sonora con Chihuahua, fue catalogada 
como una atrocidad por parte de nues-
tros invitados.

“Eso de asesinar a mujeres indefensas 
y niños no tiene nombre”, señaló Miguel 
Ángel Vega, quien mencionó que esto va 

más allá de un pleito entre cárteles y del 
crimen organizado.

El impacto fue alto en la sociedad co-
mentó Castro Cosío, “Yo creo que ahí hay 
una corresponsabilidad muy clara del es-
tado, de que no garantiza la paz a ningún 
ciudadano, la verdad hay que decirlo, da 
miedo salir”.

Los derechos humanos
Es prematuro asegurar que no se está 

cumpliendo en materia de seguridad, 
aseveró Gilberto Ayón, destacando que la 
actitud pacifista del gobierno de AMLO 

cumple con los lineamientos de Dere-
chos Humanos.

“No podemos prejuzgar y afirmar que 
se está fallando en el tema de la seguri-
dad pública a nivel nacional, toda vez 
que se está llevando de una forma muy 
estratégica, estoy advirtiendo yo una se-
guridad pública, con sensibilidad social, 
estoy advirtiendo una cultura de paz que 
se está llevando a cabo atendiendo a las 
exigencias de la organización de Nacio-
nes Unidas”.  

Sin embargo, Castro Cosío refutó esta 
postura, asegurando que el actual gobier-
no solo actúa para servirse ellos, imponer 
sus criterios, determinar sus leyes, sus 
concepciones, las cuales catalogó como 
muy limitadas a veces.

“Yo sostengo que el régimen actual, y 
el sistema económico-político y social de 
nuestro país, va a fallar eternamente así 
porque no tiene la capacidad, ni la con-
cepción de servir al ciudadano”, dijo.

El llamado de pacificación del cual ha-
blan las autoridades federales, no están 
acorde a la situación real de nuestro país, 
“Esto daría resultado en una sociedad 
mexicana culturizada, educada, y no la 
tenemos así, somos un país con un nivel 
educativo muy bajo, hay muy baja cultu-
ra en la gente, incluso, los presupuestos 
de cultura, educación se han bajado”, co-
mentó Miguel Ángel Vega.

Aseguró que darle abrazos a quie-
nes integran el crimen organizado es 
una aberración, y los hechos hablan 
por sí solos.

Gilberto Ayón respondió: “Yo lo veo 
con otra óptica, de que tenemos una se-
guridad pública encaminada al estado de 
derecho, partiendo del eje rector que Na-
ciones Unidas ha exigido al estado mexi-
cano para que se cumpla con lo que es la 
cultura de paz”.

Detalló que se están haciendo los ajus-
tes pertinentes en materia legislativa y en 
materia judicial. 

Reforzar a las policías
Es necesario capacitar a los estados 

donde haya esa necesidad de capacitar 
a las policías municipales, aseguró Ayón 
Reyes, “Nuestras policías municipales 
son buenas, hay que dotarlas de conoci-
mientos nada más, hay que homologar 
los salarios, hay que pagarles bien”. 

Concluyó diciendo que el proce-
dimiento penal acusatorio, desde el 
inicio de un informe policial homo-
logado (IPH), debe capacitarse en ese 
sentido a los policías municipales, 
“Es fundamental crear un código de 
ética policial, y fundamental crear un 
modelo de gestión policial”, Gilberto 
Ayón.

Castro Cosío cuestionó la autentici-
dad de algunos elementos de las policías 
estatales y municipales, “La corrupción 
en los cuerpos policiales existe, no se va 
a acabar de la noche a la mañana”.
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5 organismos incumplen con 
Isssteson; les quitan el servicio
Pedro Ángel Contreras López, 
director general del Instituto, 
detalló que en octubre pasado 
fueron informados de la 
suspensión del servicio en 
caso de no cumplir con el 

convenio 

HERMOSILLO. Un total de cinco 
organismos afiliados al Instituto 
de Seguridad y Servicios Sociales 

de los Trabajadores del Estado de Sonora 
(Isssteson) fue notificado de la suspen-
sión de los servicios médicos, de pensio-
nes y de vivienda, por presentar adeudos 
históricos con el Instituto y no cumplir 
con el convenio de regularización firma-
do previamente.

Se trata de la Universidad Tecnoló-
gica del Sur de Sonora, el Instituto Tec-
nológico Superior de Cananea, la Comi-
sión Estatal del Agua unidad Empalme, 
Promotora Inmobiliaria de Hermosillo 
y la unidad Vícam de la Comisión Esta-
tal del Agua.

Pedro Ángel Contreras López, direc-
tor general del Isssteson, detalló que en 
octubre pasado fueron informados de 
la suspensión del servicio en caso de no 

cumplir con el convenio.
“En Isssteson son 29 organismos que 

realizan su pago de servicios de manera 
directa, de esos 29, 14 presentan adeu-
dos históricos, y de esos 14, son estos 
5 organismos los que no están cum-
pliendo; ya han sido notificados de la 
suspensión de los servicios”, explicó el 
titular del Instituto.

Informó que la suspensión de los servi-
cios médicos, de pensiones y de vivienda, 

son con base a lo que estipulan los artícu-
los 4, 23, 25 y 29 de la Ley 38 de Isssteson, 
misma que rige el funcionamiento y ope-
ratividad del Instituto.

Explicó que la determinación ha sido 
tomada en la Junta Directiva del Issste-
son, encabezada por el titular de la Insti-
tución, y conformada por representantes 
de los tres poderes del Estado, de la sec-
ción 54 del SNTE y del Sutspes.

“Tenemos que aclarar que los ser-
vicios de urgencias y de atención a 
mujeres embarazadas son los que se 
seguirán brindando a los derecho-
habientes de los 5 organismos “, dijo 
Contreras López.

Destacó que de entre los organismos 
con adeudos históricos que están cum-
pliendo con su convenio de regulariza-
ción, se encuentran el Instituto Estatal 
Electoral y de Participación Ciudadana, 
así como el Tribunal Estatal Electoral.

INSTITUCIONES CON SUSPENSIÓN:  
Universidad Tecnológica del Sur de Sonora
Instituto Tecnológico Superior de Cananea

Comisión Estatal del Agua unidad Empalme
Promotora Inmobiliaria de Hermosillo

Comisión Estatal del Agua unidad Vícam

En Isssteson son 29 
organismos que realizan 
su pago de servicios de 
manera directa, de esos 

29, 14 presentan adeudos 
históricos, y de esos 14, son 
estos 5 organismos los que 

no están cumpliendo; ya 
han sido notificados de la 

suspensión de 
los servicios

Pedro Ángel 
Contreras López

director general del Isssteson

CON ADEUDO, 
PERO CUMPLIENDO:

Instituto Estatal Electoral 
y de Participación 

Ciudadana
Tribunal Estatal Electoral
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Es grave el problema de los
jóvenes sicarios: Investigador
Antonio Barragán Bórquez 
fue galardonado por el estudio 
“Adolescentes Sicarios en 

Internamiento”

Rafael Rentería
Última Palabra

Uno pudiera pensar que ese tipo 
de cosas no suceden en nuestra 
sociedad más cercana o que solo 

pasa en las películas o ya de plano en 
otros países. Pero no, México es uno de 
los principales países donde la problemá-
tica del ‘sicariato’ ha permeado entre la 
juventud y llevándolos ya sea a la cárcel 
o a la tumba.

Antonio Barragán Bórquez tiene 31 
años de edad y acaba de ser galardonado 
con el primer lugar en el Sexto Concurso 
Nacional de Investigaciones Criminoló-
gicas 2018 por un trabajo que exhibe parte 
de la realidad que viven en México miles 
de jóvenes: Adolescentes Sicarios en In-
ternamiento.

Para conocer más sobre ese ensayo, el 
destacado sonorense explica con mayores 
detalles sobre ese trabajo que muy pocos 
tocan, pero que saben que existe, que sa-
ben que le duele a toda una sociedad.

Antonio, ¿por qué hacer un traba-
jo de investigación sobre de cómo los 
menores o los jóvenes ingresan al cri-
men organizado?

Yo ya había trabajado temas relacio-
nados con la delincuencia juvenil aquí 
en Hermosillo en la licenciatura y ya traía 
ese antecedente. En este caso me puse a 
estudiar los casos más graves de la delin-
cuencia juvenil actual, que son los casos 
de adolescentes sicarios menores de edad 
en el sicariato.

¿Cuánto tiempo te tomó realizar 
todo ese trabajo?

Este artículo, con el que gané el con-
curso, fue producto de una investigación 
que hice en la maestría en el Colegio de 
Sonora, pero en este artículo intento ex-
plorar otras cuestiones, adjunto otras 
variables que no había tratado en la tesis 
de la maestría como las variables de la fa-
milia, del internamiento o las cuestiones 
para la detección de estos jóvenes que no 
trate en la tesis.

También exploré otros casos de jóve-
nes que son los presuntos culpables, fallas 
en el proceso de justicia y esas cuestiones. 

Además, anoto el caso del joven que fue 
emboscado durante las diligencias de su 
proceso penal en el 2016; también lo ano-
to como una consideración después. Eso 
pasó cuando yo concluí la maestría, pero 
es un caso que me pareció muy relevante 
para considerarlo.

Este joven, que era trasladado de Her-
mosillo a Ciudad Obregón, fue embosca-
do a salida de Hermosillo.

¿Y qué datos duros encontraste en 
ese trabajo de investigación?

En eso se enfoca el artículo, de que 
no existen datos precisos sobre ese fe-
nómeno. El sistema de justicia penal, el 
de justicia para adolescentes y el de jus-
ticia penitenciarios para adultos, no sabe 
cuántos sicarios hay dentro del interna-
miento. En ese sentido me aboco en decir 
cómo detectar a esa población que es muy 
importante por el contexto de la guerra y 
del crimen organizado. 

En ese sentido no hay datos, solo es-
timaciones de la sociedad civil que, por 
ejemplo, en el 2011 decía la Red Nacional 
por los Derechos de la Infancia que son 
cerca de 30 mil los niños que laboraban 
en toda la cadena productiva del crimen 
organizado, es decir, halcones, vendedo-
res, cuidados y hasta sicarios, vigilantes, 

pero es precisamente por eso que en Mé-
xico existe una carencia en las estadísti-
cas criminales, no hay datos precisos.

Yo, con mi investigación, calculo que 
para el 2014 era el uno por ciento de la 
población interna el que correspondía a 
sicarios de Sonora. Otros estudios han di-
cho que es el 15 por ciento de los jóvenes 
que están internos por delitos graves en 
México son los que pertenecen al crimen 
organizado, también en toda la cadena 
productiva de ese tipo de organizaciones.

¿Cómo traducir sicariato?
Es un fenómeno social y es un con-

cepto donde me enfoqué en mi trabajo. 
El derecho debe adecuarse a una realidad 
que parece ya nos rebasó en México.

¿Cómo te sientes de haber ganado 
ese premio nacional sobre investiga-
ciones criminológicas?

Es un honor que se haya reconocido 
este trabajo que considero es precursor 
en el tema, que es emergente, traído por 
la realidad e impulsado por la guerra con-
tra el narco en los últimos 10 años. Es un 
tema nuevo que ha venido a más duran-
te estos últimos 15 años, han cambiado 
cuantitativa y cualitativamente este fenó-
meno, hay más muertes y el modo tam-

bién ha cambiado.

¿Por qué consideras que el ser sica-
rio es un fenómeno que demanda ser 
estudiado desde una perspectiva inte-
gral?

Porque los fenómenos delictivos y los 
sociales son multifactoriales, integrales, 
por eso retomé una teoría de la delincuen-
cia juvenil llamada ‘teoría interaccional’ y 
que decía que los jóvenes o el adolescente 
se ve influido por factores familiares, de 
amistades, del barrio, en el contexto pri-
maria y también se dice que la delincuen-
cia provoca un efecto de vuelta en estos 
mismos campos.

En ese sentido encontré que esos mu-
chachos se ven influenciados por su me-
dio ambiente, por sus entornos. Si jóvenes 
fueron pistoleros o sicarios, fue porque en 
su medio ambiente se permitía, se daban 
esos fenómenos.  Es un fenómeno que no 
es propiciado por las carencias materiales 
o económicas, sino que es algo cultural de 
donde ellos crecen.

¿Estamos preparados como país 
para atender ese tema como se debe?

En mi investigación me enfoco que, al 
ser un tema emergente, como sociedad 
creo que no estamos preparados toda-
vía y menos el Gobierno o el sistema de 
justicia para la realidad. La realidad nos 
rebasó y apenas estamos comenzando 
a dimensionar los efectos que tiene esta 
problemática que es la seguridad pública 
y en específico el crimen organizado.

¿Qué crees pueda pasar con el tra-
bajo que realizaste? 

Es un tema complejo que requiere de 
análisis complejos, integrales, mi trabajo 
es exploratorio, es decir, que se pretenda 
llegar a un plus para poder entender me-
jor este tipo de fenómenos y atenderlos de 
una manera más adecuada a la realidad.

Finalmente, ¿cuál puede ser la ex-
pectativa de vida de un joven sicario?

De acuerdo a datos, a los siete meses 
en promedio un joven o niño que es utili-
zado en este país por el crimen organiza-
do para cometer delitos, o termina tortu-
rado, muerto o en la cárcel.

Y de acuerdo a datos proporcionados 
por la Fiscalía General de Justicia del 
Estado (FGJE), hasta septiembre de este 
año, en la entidad 90 jóvenes de entre los 
15 a los 24 años han perdido la vida por 
disparos de armas de fuego.

¿Quién es Antonio Barragán Bórquez?  
Es estudiante de Doctorado en Desarrollo Regional en el CIAD, 

es Maestro en Ciencias Sociales por el Colegio de Sonora y 
además es licenciado en Sociología por la Unison.
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Sonora pide la colaboración del FBI en 
caso LeBarón; SRE respalda la solicitud  
La mandataria reconoció la 
necesidad de una colaboración 
efectiva entre todos los niveles 
de Gobierno y el Buró de 

Investigaciones de EU

Redacción
Última Palabra

Hermosillo.- La gobernadora Clau-
dia Pavlovich Arellano, solicitó 
de manera formal y respetuosa a 

la Fiscalía General de Justicia del Estado, 
tramitar la colaboración y respaldo del FBI 
(Federal Bureau of Investigation) en las in-
vestigaciones sobre los lamentables hechos 
ocurridos contra la familia LeBarón y Lan-
gford en la sierra de Sonora y Chihuahua.

Pavlovich Arellano informó que deriva-
do de los encuentros que sostuvo esta se-
mana con el embajador de Estados Unidos 
en México, Christopher Landau y el go-
bernador de Arizona, Doug Ducey, y ante 
el ofrecimiento para colaborar de manera 
conjunta, en un marco de respeto constitu-
cional, fue que solicitó a la fiscal del Estado, 
Claudia Indira Contreras, hacer efectivo 
este acuerdo de colaboración que respalde 
y fortalezca las investigaciones.

Reiteró su repudio a este acto contra 
inocentes, y reconoció la necesidad de 
una colaboración efectiva entre todos 
los niveles de Gobierno y del FBI, quien 
ha ofrecido su colaboración respetuosa y 
apegada a la legalidad, al tratarse de ciu-
dadanos norteamericanos las víctimas.

“Nos duele el corazón, nos llena de 
indignación la monstruosidad de ese 
crimen. Ya estamos los dos gobiernos es-
tatales y el gobierno federal trabajando 
para que no quede impune y nunca jamás 
vuelva a suceder un hecho semejante en 
nuestro país”, expuso la gobernadora.

A raíz de la solicitud hecha por la go-
bernadora de Sonora, en el ámbito de co-

adyuvancia entre autoridades federales y 
locales, puso a su consideración el solicitar 
el respaldo de autoridades internacionales 
del FBI en los términos de tratados y conve-
nios internacionales suscritos por Estados 
Unidos de Norteamérica y la Fiscalía Gene-
ral de la República (FGR), a fin de que rea-
lice las gestiones necesarias para el apoyo 
técnico, tecnológico y acompañamiento en 
la investigación de este caso.

De igual forma y por involucrar presu-
miblemente delitos del fuero federal, la 
Fiscalía General de Justicia del Estado, hizo 
entrega hoy del desglose triplicado de la 
carpeta de investigación sobre estos hechos 
a la Fiscalía General de la República, con lo 
que se trabajará de manera coordinada y de 
colaboración para esclarecerlo.

Oficializa cancillería 
nota diplomática

El gobierno de México dirigió una 
nota diplomática a las autoridades de 
Estados Unidos en la que hizo oficial el 
ofrecimiento para que acompañe las in-

vestigaciones por el asesinato de nueve 
integrantes de la familia LeBarón, en el 
municipio de Bavispe, Sonora.

La cancillería mexicana informó que 
se dirigió el escrito a la embajada estadu-

nidense en nuestro país para que la sede 
diplomática transmita al Buró Federal 
de Investigación (FBI, por sus siglas en 
inglés) la invitación para trabajar de ma-
nera conjunta en la investigación de estos 
hechos, suscitados el pasado 4 de no-
viembre, que dejaron tres mujeres y seis 
menores de edad asesinados.

La Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE) subrayó que los agentes estaduni-
denses que participen en las indagatorias 
de este caso no podrán estar armados y 
sólo podrán hacer diligencias en conjunto 
con las que realicen las autoridades de la 
Fiscalía General de la República (FGR), lo 
anterior con apego a los protocolos de la 
dependencia a cargo del fiscal Alejandro 
Gertz Manero.

Recordó que la colaboración entre el 
gobierno mexicano el FBI es amplia y se 
da de forma descentralizada entre las di-
versas instituciones federales mexicanas 
encargadas de la procuración de justicia.

“Al día de hoy, el FBI ha colaborado en 
diversos casos con las autoridades mexi-
canas”, expuso la SRE.

Contamos con el apoyo 
de la FGR:  Indira Contreras

Bavispe.- Para incrementar el equi-
po de trabajo y realizarlo en menor 
tiempo, ante la demanda de justicia 
para las familias LeBarón y Langford, 
la Fiscalía General de Justicia del Es-
tado de Sonora (FGJE) reforzará con 
su equipo Pericial con personal de la 
FGR, declaró Claudia Indira Contreras 
Córdova.

La Fiscal General sonorense reveló 
que de la Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) la contactaron para ofre-
cerle todo el apoyo, lo que será de gran 
ayuda para las investigaciones del caso 
en dictámenes periciales.

“Me dio gusto que por parte de la 
Fiscalía General de la República digan 
cuente con el apoyo y con el respaldo, 
porque todavía falta; es necesario que 
se traslade equipo pericial, reforzando 
a los peritos estatales para poder hacer 
un mejor trabajo y obviamente tam-
bién en menor tiempo que se demanda 
justicia”, expuso.

Indira Contreras comentó que los 
vehículos agredidos serán procesados 
en Hermosillo por expertos del Labo-

ratorio de Inteligencia Científica Fo-
rense (CIF), de la FGJE.

La Fiscalía General de la República 
reforzará nuestro trabajo científico con 
peritos especializados en explosivos e 
incendios, “para poder saber la verdad 
en cuanto a los hechos ocurridos aquí”.

En el lugar se reunió con el equipo 
que trabaja en el caso, revisó trayectorias 
de los proyectiles de armas de fuego y 
giró algunas instrucciones a los Agentes 
del Ministerio Público encargados de las 
investigaciones de la agresión.

Nos duele el corazón y nos duele de indignación la 
monstruosidad de ese crimen, gente inocente, niños y 
mujeres que lo único que hacían era trasladarse a otro 

lugar. Ya estamos trabajando los gobierno estatales y el 
Gobierno Federal, tenemos que dar resultados, porque 

eso es lo que exige la gente, resultados. Mi pésame a los 
dolientes, amigos y familiares

Claudia Pavlovich Arellano
Gobernadora de Sonora
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“Ante apatía de la sociedad, 
 estamos tocando fondo”

Julián LeBarón: 

La comunidad mormona en 
México sufrió uno de los más 
crueles ataques del que se 

tenga registro

Ciudad de México. A casi un siglo de 
su fundación, la comunidad mor-
mona mexicana-estadunidense 

LeBarón no había vivido un hecho tan 
sangriento como el del pasado lunes 4, 
cuando en el camino serrano que comu-
nica Chihuahua con Sonora fueron acri-
billadas tres camionetas donde viajaban 
familias del clan, con un saldo de nueve 
muertos, seis de ellos niños.

La masacre volvió a cimbrar al gobier-
no de Andrés Manuel López Obrador, 
que de inmediato envió a los secretarios 
de Relaciones Exteriores, Seguridad y 
Protección Ciudadana, Marina y Defen-
sa Nacional a indagar quiénes fueron los 
responsables.

“Reaccionan tarde y vienen a tapar el 
pozo cuando ya mataron a toda la fami-
lia”, dice Julián LeBarón, quien en 2011 
participó en las caravanas que realizó 
el Movimiento por la Paz con Justicia 
y Dignidad, recorriendo todo el país y 
una parte de Estados Unidos a fin de 
hacer visibles a miles de muertos y des-
aparecidos, víctimas de la guerra con-
tra el narcotráfico declarada por Felipe 
Calderón.

Entrevistado mientras se realizan las 
exequias de las mujeres y los niños ase-
sinados presuntamente por el grupo La 
Línea –según las primeras indagaciones 
del gobierno federal–, manifiesta descon-
fianza hacia la investigación que realizan 
las autoridades y toma con recelo el com-
promiso del secretario de Seguridad, Al-
fonso Durazo.

“Ofreció todo lo que está en su poder 
para encontrar a los responsables y traer-
los ante la justicia”, dice que prometió 
Durazo en la visita que hizo un día des-
pués de la matanza.

Desde que se formó en 1924, la colonia 
mormona con nacionalidad mexicana 
y estadunidense ha padecido violencia 
por cuestiones agrarias y religiosas. Pero 
estos problemas no habían segado vidas 
hasta que llegó el crimen organizado al 
pueblo de Galeana, Chihuahua, donde 
tienen sus tierras.

“Ya tocamos fondo”, sostiene en entre-

vista Julián LeBarón, y advierte que el go-
bierno federal poco puede hacer, porque 
las instituciones con las que cuenta para 
detener la violencia del crimen organiza-
do están desgastadas.

Sin embargo, manifiesta que tiene es-
peranza de que esta tragedia sirva para 
que la ciudadanía reaccione y ponga un 
fin a la violencia.

Desde que ocurrió la masacre en el 
municipio de Bavispe, Sonora, en los 
límites con Chihuahua, Julián se des-
plazó hasta donde estaban los restos 
calcinados de Rhonita Miller LeBarón y 
sus cuatro hijos: Howard Jr., de 12 años, 
Krystal, de siete, y los gemelos Titus y 
Tiana, de ocho meses.

Rescató a Faith, de siete meses, 
quien fue escondida bajo el asiento de 
la otra camioneta, que conducía su ma-
dre, Christina Marie Langford Johnson, 
que fue acribillada, y también constató 
la muerte de Dawana Ray Langford, de 
43 años, junto con sus dos hijos, Trevor 

y Rogan, de 11 y tres años, que viajaban 
en la tercera camioneta. Sobrevivieron 
ocho niños, cinco de los cuales resulta-
ron heridos.

Las tres mujeres y los 14 niños habían 
salido del poblado de La Mora, en Bavis-
pe, con rumbo a la comunidad LeBarón, 
en el municipio chihuahuense de Galea-
na, por el camino de 150 kilómetros que 
utilizan frecuentemente.

El entrevistado afirma que hace tres 
meses denunciaron en medios de co-
municación y ante la Policía Federal 
que ese camino se había tornado más 
peligroso:

–Les dijimos que ese camino estaba 
muy inseguro, que ha habido desapareci-
dos y amenazas.

–¿Qué respuesta les dieron?
–Ninguna, no capturaron a nadie.
A pesar de la inseguridad, la comuni-

dad mormona siguió utilizando ese cami-
no. Las tres familias atacadas se dirigían 
de Sonora a Chihuahua para después via-

jar a Phoenix, Arizona, en donde vive otra 
parte de esta próspera familia que cuenta 
con 5 mil miembros dedicados a la pro-
ducción agrícola.

Antes de este ataque la comunidad 
sufrió otras agresiones de grupos crimi-
nales. En 2009 fue secuestrado Erick Le-
Barón, de 17 años, y se exigía 1 millón de 
dólares por su liberación. La comunidad 
LeBarón rechazó pagar y denunció en 
medios nacionales e internacionales el 
plagio. Finalmente lograron la liberación 
de Erick, pero meses después Benjamín, 
hermano de Erick y de Julián, así como 
Luis Widmar Stubbs, otro integrante de 
la comunidad, fueron secuestrados y ase-
sinados.

A partir de entonces la comunidad de-
cidió integrar un grupo de autodefensa y 
en 2011 Julián LeBarón se sumó al Movi-
miento por la Paz con Justicia y Dignidad 
encabezado por Javier Sicilia, exigien-
do un alto a la violencia generada por la 
guerra contra el narcotráfico lanzada por 
Felipe Calderón y que después mantuvo 
Enrique Peña Nieto.

–En el caso del gobierno de López 
Obrador, ¿qué ves?

–No creo que el problema sea Andrés 
Manuel ni Donald Trump ni cualquier 
líder del mundo. Creo que el problema 
fundamental es saber cuáles son los po-
deres que tienen estas personas (los de-
lincuentes), que les permiten hacer lo 
que quieren de manera impune.

–Ustedes, como familia, ¿qué van a ha-
cer?

–No nos vamos a ir de México, vamos 
a encontrar a los responsables de este cri-
men y queremos sentar un precedente 
para que se pueda hacer lo mismo en los 
casos donde suceden los crímenes.

(Tomado de Proceso)

5  
mil miembros mormones 

viven en Arizona

1924
año que se formó la colonia 
mormona con nacionalidad 
mexicana y estadunidense 

No nos vamos a ir de México, vamos a encontrar a 
los responsables de este crimen y queremos sentar un 

precedente para que se pueda hacer lo mismo en los casos 
donde suceden los crímenes

Julián LeBarón
Activista y líder mormón 
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La masacre de la familia LeBarón:

El Estado contra 
la narcoviolencia
La matanza de 9 personas 
evidencia la incapacidad 
del Estado mexicano para 
enfrentar a las bandas del 

crimen organizado

Milton Martínez 
Última Palabra

La Morita.- El asesinato de nueve 
integrantes de la familia mormo-
na LeBarón, Langford y Miller 

acontecido la mañana del lunes 4 de 
noviembre, evidenció la incapacidad 
del Estado mexicano contra la violencia 
instrumentada por las bandas del cri-
men organizado.

Las víctimas -seis niños y tres muje-
res- representan una pesada loza para la 
Secretaría de Seguridad Pública y Protec-
ción Ciudadana, a cargo de Alfonso Du-
razo Montaño.

Precisamente, esta agresión arma-
da que conmocionó al mundo entero 
ocurrió en el municipio de Bavispe, 
tierra natal de Durazo, quien en los 
momentos de mayor crisis nunca arri-
bó a esta comunidad sierreña que lo 
vio nacer.

Y peor aún, al momento de diluci-
dar el móvil y el orden cronológico del 

cruento ataque cayó en un sinnúmero 
de inconsistencias.

Durazo fue corregido por los familia-
res, autoridades locales y la prensa en 
cada una de sus desafortunadas decla-

raciones.
Los datos erróneos han ido y ve-

nido: Primero se informó por parte 
del secretario de Seguridad Pública y 
Protección Ciudadano, Alfonso Dura-
zo Montaño, que las víctimas fueron 
atacadas en su trayecto de Chihuahua 
a Sonora, lo cual fue desmentido por 
los familiares.

El grupo de tres camionetas partió 
con destino a Chihuahua y a Phoenix, 
describió Kendra Lee Miller, familiar 

de las víctimas, el martes por la maña-
na a familiares y a la población que se 
mantenia atenta a las novedades sobre 
el artero ataque a los residentes de La 
Morita, Sonora.

Esta misma versión fue constatada 
por Julián LeBarón y por la propia Fis-
calía General de Justicia del Estado de 
Sonora a los representantes de los me-
dios de comunicación que se traslada-
ron en las primeras horas del martes al 
lugar del ataque.

LAS VÍCTIMAS  
►Rhonita Maria Miller, de 30 años.
►Howard Jacob Miller, de 12 años.
►Krystal Bellaine Miller, de 10 años.

►Titus Alvin Miller, de 8 meses.
►Tiana Gricel Miller, de 8 meses.

►Christina Marie Langford Johnson, de 30 años.
►Dawna Ray Langford, de 43 años.

►Trevor Harvey Langford, de 11 años.
►Rogan Jay Langford, de 3 años.
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¿Verdad histórica?

Ese mismo día, en la conferencia del 
martes el secretario Durazo, originario 
de Bavispe donde se registró la embos-
cada, aseguró en la conferencia matinal 
acontecida en Palacio Nacional que el 
atentado habría sido a la una de la tar-
de, hora de Sonora.

Apenas lo había pronunciado y pre-
sentado en un mapa cronológico, cuando 
la misma familia, en su calidad de pri-
meros respondientes, compartieron un 
video a través de las redes sociales en el 
que se aprecia que el atentado se registró 
a primeras horas de aquel día.

Conforme pasan las horas, las hi-
pótesis e informes se caen uno a uno, 
hasta ahora esta es la construcción de 
los hechos compartidos por la familia y 
secundado por la fiscalía sonorense.

Cerca de las nueve de la mañana, 

de ese fatídico lunes, las familias Le-
Barón, Langford y Miller partieron 
en tres camionetas con 17 pasajeros a 
bordo, desde las nueve de la mañana 
de La Morita, la comunidad mormona 
enclavada en la sierra alta sonorense 
(a unos 329 kilómetros al noreste  de 
Hermosillo) con dirección a Pancho 
Villa, Chihuahua y Phoenix, Arizona, 
en los Estados Unidos.

A unos 4.5 kilómetros, de la comuni-
dad, se registró el primer ataque, María 
Rhonita Miller LeBarón y cuatro de sus 
hijos Howard Jacob, de 12 años de edad; 
Krystal, de 10; y los gemelos Titus Alvin 
y Tiana Gricel, de casi ocho meses, fue-
ron emboscados cuando se encontraban 
al interior de la camioneta familiar, de la 
marca Tahoe.

La camioneta se volvió en llamas, su-

puestamente, porque las ojivas alcan-
zaron el tanque de la gasolina, no obs-
tante, la fiscalía sonorense remolcó los 
restos incinerados de esta unidad para 
que especialistas en explosivos realiza-
ran los peritajes.

Unos 18 kilómetros más adelante, en 
un camino que es una auténtica brecha 
de nomás de siete metros de ancho, fue 
alcanzada por las balas una Suburban 
color blanco en donde yacían los cuer-
pos, presuntamente, de Christina Ma-
rie Langford, de 31 años de edad y los 
pequeños Trevor y Rogan, quienes fue-
ron acribillados.

Christina fue una heroína hasta el 
último segundo, al saberse flanqueada 
por los inmisericordes gatilleros, paró 
la marcha de la unidad, descendió de la 
unidad con los brazos en alto para im-

plorar por sus vidas y no fue suficiente: 
los gatilleros descargaron su furia en 
forma de balas.

De este último ataque, unos dos ki-
lómetros antes de abandonar Sonora, 
a quince metros de una Suburban color 
blanco, se encontró el cuerpo sin vida de 
Dawna Langford.

Al menos cinco de los ocho sobrevi-
vientes resultaron heridos, el más gran-
de de los sobrevivientes, de 13 años, de 
quien se omite sus nombres por seguri-
dad, fue quien recorrió el camino de te-
rracería, unos 20 kilómetros, para avi-
sar a sus familiares de la desgracia que 
había caído sobre las familias LeBarón, 
Langford y Miller.  

Esa indignación y luto se extendió a lo 
largo y ancho de México, Estados Unidos 
y el mundo entero.

Milton Martínez 
Última Palabra

La Morita.- Ha transcurrido la pri-
mera semana después del ataque y no 
se logra establecer el móvil de la ejecu-
ción de las familias LeBarón, Langford 
y Miller.

La hipótesis más fuerte es la que 
establece una confusión, sin embargo 
esta línea de investigación palidece 
cuando se confirma que al menos cua-
tro de los nueve asesinados fueron ul-
timados con el tiro de gracia.

Otra versión se inclina que el pa-
sado de la familia LeBarón, asentada 
en los límites de Sonora y Chihuahua 
desde 1924, es la principal causa sobre 
todo porque en cinco cumplirán un si-
glo de sobreponerse a las adversidades 
locales entre ellas el crimen organiza-
do que ya les ha arrancado a 10 de sus 
familiares en los últimos 13 años.

No obstante, la familia rechaza ca-
tegóricamente esta hipótesis debido a 
que no habían recibido amenaza algu-
na o ultimátum.

La línea de investigación  más 
explosiva la colocó un exdirector 
de la policía municipal en Nogales, 
quien solicitó que su nombre no 
fuera revelado.

El exmando policiaco externó su 
opinión con base a su experiencia y 
conforme a la información que recibe 
de sus otroras subalternos en toda la 
frontera norte sonorense, con quienes 
sigue en contacto.

El entrevistado detalló a este re-
portero que el ataque a las familias 
LeBarón, Langford y Miller solo pue-
de explicarse con el ataque armado 
del 4 de noviembre anterior en Agua 
Prieta, Sonora.

Cuando los aguapretenses se des-
pertaron con el rugido de las metrallas 
durante la madrugada de ese lunes.

También lo relaciona con lo acon-
tecido el 11 de junio de 2019 cuando un 
comando armado ejecutó a 9 sujetos 
en Agua Prieta y Naco.

Aquella violenta tarde que en una 
balacera de 15 minutos murieron cin-
co personas.

En este par de refriegas, una bala 
perdida impactó la pierna izquierda 
del niño Omar “N”, de 12 años de edad, 
a quien se le reportó fuera de peligro.

Todavía peor.  La fuente informa-
tiva asegura que el violento amane-
cer en Rosario Tesopaco, del 21 de ju-
nio, donde después de dos horas de 
intercambio de balas no se contabili-
zó una sola persona muerta, también 
está relacionado.

Los habitantes de esta población 
vivieron un infierno esa madrugada, 
pues durante 120 minutos el ensorde-
cedor sonido de las armas no cesó.

Informes periodísticos dados a co-
nocer ese día revelaron que al menos 
una treintena de gatilleros perdieron 
la vida en el desencuentro, pero los ca-
dáveres fueron recogidos de inmediato 
y solo las manchas de sangre quedaron 
por doquier.

El exjefe policiaco relató que justo 
cuando los delincuentes, que operan 
en la zona, esperaban en la brecha a 
un grupo antagónico entró la caravana 
mormona de grandes camionetas y se 
perpetró el ataque.

“Cuando la gente de Agua Prieta pi-
dió apoyo a todos los grupos de la re-
gión (Bavispe y Sierra Alta) esperaban 
a los que venían huyendo y ocurrió lo 
que ya todos conocemos”, concluyó.
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Regidores de Cajeme  

Buscan empresa de servicio
de recolección de basura 
Analizan revocar el contrato 
con Tecmed y están en pláticas 

con una nueva compañía 

Óscar Félix
Última Palabra

Las Comisiones Unidas de Regidores 
del Ayuntamiento de Cajeme bus-
can la inhabilitación del contrato 

con la empresa TecMed; al mismo tiempo 
están en pláticas con representantes de 
una nueva compañía dedicada a la reco-
lección de la basura denominada RCR.

La regidora Rocío Lauterio Araujo, quien 
presidió el encuentro en la Sala de Cabildo, 
explicó que uno de los primeros acuerdos 
en lo que se refiere a la posibilidad de que 
incursione otra empresa para la recolección 
de la basura en el municipio, es que luego 
de la exposición que realizaran los apode-
rados legales se van a esperar un dictamen 
de análisis por parte de la Semarnat, en el 
sentido de que valoren las condiciones en la 
operación del impacto ambiental.

De igual manera se tomó el acuerdo de 
que el regidor Gustavo Almada Bórquez y el 
secretario de Imagen Urbana y Servicios Pú-
blicos, Ovidio Alejandro Villaseñor López, 
dictaminen y corroboren dichos análisis.

“El segundo punto es que se acordó espe-
cificar un comparativo de análisis de parte 
de Tesorería Municipal en los gastos de ope-
ración de la nueva empresa RCR para ver y 
comparar los números para la mejor opción 
y tomar así un acuerdo de la intención en un 
probable contrato con la empresa RCR”.

El tercer acuerdo consiste en la invita-
ción a TecMed para que expresen ante una 
comisión las fallas que han tenido y sus in-
cumplimientos en su respectivo contrato 
y que en su momento señaló el regidor de 
Morena, Juan Ángel Cota; también se va 
invitar al área jurídica para que dé un dicta-
men en relación a lo que señala el contrato 
y en lo que ellos han incumplido.

‘Hay que tener todos los  
elementos para revisar’

El regidor Rosendo Arrayales Terán ex-
puso que para contratar a una nueva em-
presa se tiene que contar con un estudio 
previo y conocer con detalle el informe 
financiero y de trabajo que ofrecen.

“Nosotros estamos con la idea de que el 
contrato de TecMed, así como el de las lám-
paras, deben de revisarse a fondo y deben de 

hacerse a un lado si son una carga para las fi-
nanzas de la administración municipal”, citó.

Arrayales Terán solicitó a los nuevos em-
presarios que les proporcionen a los regidores 
toda la información; en este caso, la Semarnat 
debe de ser notificada de inmediato.

“Me gustaría que esto quedara como 
parte de un acuerdo en obtener este tipo 
de información”, concluyó.

En ese mismo tema, el regidor Rodrigo 
Bours Castelo solicitó crear una comisión 
de regidores para acudir a las ciudades 
donde está operando la nueva empresa y 
ver los éxitos obtenidos con relación a la 
recolección de la basura.

En esa misma postura se sumó el re-
gidor Juan Ángel Cota, quien dijo que ha 
denunciado corrupción de la empresa 
TecMed, mostrando a su vez una tabla 
del tonelaje de basura que es ‘adulterada’ 
para un peso mayor con agua y tierra, lo 
que provoca un pago extra en el servicio 
por parte del Ayuntamiento de Cajeme.

Positivas nuevas alternativas
“Qué bien que existan nuevas alterna-

tivas, ya que son muy convenientes para 

el Ayuntamiento de Cajeme”, dijo el regi-
dor Gustavo Almada Bórquez.

Hizo ver que, en este caso especí-
fico, se debe de aprovechar la basura 
para la transformación de algo sus-
tentable, es una razón de éxito para el 
Ayuntamiento.

“Si se puede aprovechar un conta-
minante que es un problema tan se-
rio en nuestra comunidad, sería algo 
fabuloso poder aprovechar este recur-
so”, resaltó.

Almada Bórquez sostuvo que, con 
relación a las faltas de la otra empresa, 
será conveniente invitar a los directivos 
de TecMed para que expliquen el proce-
so y tratar el asunto abiertamente con 

los empresarios.
“Hay que también darles la oportu-

nidad para que ellos puedan hablar y si 
hay algún inconveniente puedan ellos 
exponerlo para nosotros como gobierno 
resolverlo, hay que darles la oportunidad 
de escucharlos”, concluyó.

En la reunión estuvieron presentes la 
tesorera municipal, Karina Montaño, así 
como directivos de la empresa RCR en-
cabezados por René Max Gallegos, entre 
otros involucrados.

Al año, el Ayuntamiento de Cajeme 
destina aproximadamente 95 millones de 
pesos para pagar a la empresa TecMed, 
cantidad que representa el 25 por ciento 
del presupuesto.

Nosotros estamos con  
la idea de que el contrato 
de TecMed, así como el 

de las lámparas, deben de 
revisarse a fondo y deben 

de hacerse a un lado si 
están siendo una carga 

para las finanzas de  
la administración 

municipal

Rosendo Arrayales
Regidor del Partido  

del Trabajo.

Hay que también darles 
la oportunidad (a 

TecMed) para que ellos 
puedan hablar y si hay 

algún inconveniente 
puedan ellos exponerlo 

para nosotros como 
gobierno resolverlo, hay 

que darles la oportunidad 
de escucharlos

Gustavo Almada
Regidor de Movimiento 

Ciudadano.

95   
millones de pesos se 

le paga a la empresa 
TecMed, cantidad que 

representa el 25 por ciento 
del presupuesto.
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Nueva industria en Cajeme 
generará 400 empleos 
Para empezar operaciones, 
IDMM invirtió 140 millones 

de presos

Redacción
Última Palabra

El presidente municipal Sergio 
Pablo Mariscal Alvarado, en 
coordinación con el gobierno 

estatal y federal, brindó facilidades 
para la instalación en Cajeme de la 
empresa manufacturera de precisión 
Doloise Industria Micro-Mecánica 
(IDMM), misma que para empezar 
operaciones en Cajeme invirtió 140 
millones de presos y generó 400 nue-
vos empleos de calidad para trabaja-
dores cajemenses.

Radiall, empresa francesa especializa-
da en fabricar partes y componentes elec-
trónicos para la industria aeroespacial e 
IDMM, proveedora de maquinados de 
precisión para la empresa Radiall, en la 
actualidad cuenta con mil 200 empleos 
bien remunerados y con la inauguración 
de la expansión de IDMM aumentan a 
400, los que suman un total de mil 600 
plazas laborales en Cajeme.

Previo al corte del listón inaugural y 
la bendición a las instalaciones, donde 
participaron Dominique Buttin, CEO 
(director ejecutivo) de Grupo Radiall; 
Roland Pidancier, director deneral de 
IDMM; María Elena Gallego, presiden-
ta de Sonora S. Plan; Julio César Flores 
Armenta, Especialista Set Up CNC y 

Omar Guillén Partida, Subsecretario de 
Impulso a la Comercialización de la Se-
cretaría de Economía, el Alcalde expre-
só que en el gobierno municipal que se 
honra en presidir, agradece la confianza 
y la cooperación de la empresa IDMM, 
al decidir la inversión de esta planta que 
dará un beneficio a 400 empleos direc-
tos, que sin duda son trabajos que trae-
rán bienestar a las familias de Cajeme.

Dominique Buttin, director Ejecu-

tivo de Grupo Radiall, reconoció las 
bondades de Ciudad Obregón para 
la operación de esta planta del sector 
aeronáutico; así como la capacidad de 
mano de obra y la preparación técnica 
de los trabajadores cajemenses; a la vez 
que agradeció a las autoridades munici-
pales por las facilidades otorgadas para 
la operación de la segunda planta de 
IDMM en el mundo.

El subsecretario de Impulso a la Co-

mercialización, Omar Guillén Partida, en 
representación de la gobernadora Clau-
dia Pavlovich Arellano, señaló que tanto 
la inversión como la llegada de nuevos 
empleos son logros derivados del trabajo 
en equipo, donde la iniciativa privada y 
los tres órdenes de gobierno hicieron su 
parte para que esta nueva empresa fuera 
una realidad en Cajeme.

1,600  
plazas laborales suma 
la empresa Radiall con 
la llegada de la nueva 

industria.

El presidente municipal 
Sergio Pablo Mariscal 

Alvarado, en coordinación 
con el gobierno estatal 

y federal, brindaron 
facilidades para la 

instalación en Cajeme 
de una empresa 

manufacturera de 
precisión. En representación 
de la gobernadora acudió 

Omar Guillén Partida, 
subsecretario de Impulso a 
la Comercialización de la 
Secretaría de Economía.
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Crecimiento poblacional 
provoca crisis climática
La directora general de 
Atención al Cambio Climático 
de la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural, Sol Ortiz, 
destaca también otros factores 
como los gases invernaderos 

y el cambio climático

Federico Chávez Manjarrez
Última Palabra

Derivado de una serie de factores 
a nivel mundial como el efecto 
de gases de invernaderos, calen-

tamiento global y crecimiento poblacio-
nal, entre otros factores más se tiene una 
crisis climática en el mundo, por lo que 
como sociedad, productores y gobierno 
tenemos mucho que cambiar y modificar.

Así lo afirmó durante su participación 
en el ciclo de conferencia “Cambio cli-
mático, nuevos retos” la directora gene-
ral de Atención al Cambio Climático de 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Sol Ortiz, quien agregó que uno de 
los factores que inciden es el crecimiento 
poblacional, ya que la tasa de la pobla-
ción para el año 2040 se estima en unos 
nueve mil millones de habitantes, por lo 
que eso es un gran reto de los gobiernos.

Otro de los grandes retos que se tienen 
como gobierno y que se deben de aten-
der ante el cambio climático, es la arqui-
tectura internacional, la disponibilidad 
de recursos y los límites en la expansión 
de tierras cultivables; en este último, el 
gobierno no quiere expandir la frontera 
agrícola, ya que eso es un riesgo grande 
para el ecosistema.

Asimismo, se encuentra el agotamien-
to de los sistemas planetarios y la agenda 
negra, la cual es un gran problema, reto 
y desafío, y que afectan, además la nega-
ción de la ciencia.

Insistió que esos son grandes retos 
que se están enmarcando en el concepto 
general y donde como gobierno se están 
centrando en el cambio climático y calen-
tamiento global, “el cual ya nos alcanzó y 
es el momento de hacer algo ya que existe 
una pérdida de la diversidad biológica, 
degradación de los suelos y del agua”. 

Al evento que fue inaugurado por el 
director ejecutivo de Firco, Héctor Raúl 
Marcué Diego, se dieron cita el presiden-
te del Distrito de Riego del Río Yaqui, 

Miguel Anzaldo Olea; el presidente del 
Patronato de Investigación y Experimen-
tación Agrícola del Estado de Sonora, 
Pieaes, Rodolfo Elías Rodríguez Flores; el 
director de Proaoass, Enrique Romo, en-
tre otros más. 

El campo, ante  
inmensos desafíos

A consecuencia del calentamiento 
global y el efecto de gases de invernadero, 
el sector primario de nuestro país y del 
mundo enfrenta inmensos desafíos, reve-

ló Héctor Raúl Marcué Diego, durante las 
conferencias Cambio Climático Nuevos 
Retos, que se llevó a cabo en la Universi-
dad La Salle Noroeste.

El director ejecutivo de Apoyo a los 
Agronegocios del Fideicomiso Institui-
do en Relación con la Agricultura dijo 
que el efecto de gases de invernadero 
es proveniente de uso de combustibles 
fósiles en la generación de la energía 
eléctrica, la deforestación, la industria 
y el transporte.

Detalló que todo esto tiene impactos 

considerables de manera indirecta e indi-
recta en la producción y el desarrollo del 
sector primario de nuestro país.

Debido a desastres naturales y sequías, 
el agotamiento de recursos naturales, de-
gradaciones del suelo, escasez de agua y 
pérdida de biodiversidad ocurren cada 
vez más; por ello, este tipo de conferen-
cias por expertos en la materia buscan 
plantear alternativas de mitigación al 
tema de sustentabilidad, cuidado del 
monte y medio ambiente.

Enfatizó Marcué Diego que los nuevos 
retos del cambio climático exigen tomar 
decisiones inmediatas para contrarres-
tar sus efectos y reducir sus impactos en 
nuestro planeta y el primer paso para ello 
es la agenda 20-30, la cual establece 17 
objetivos de desarrollo sostenibles conju-
gadas en tres dimensiones la económica, 
social y ambiental.

“Por esa razón debemos de sumar des-
de nuestro ámbito de acción y esfuerzos 
en favor del medio ambiente, y fortale-
cer y modernizar el sector agrícola, para 
que a través de la innovación tecnológi-
ca protejamos la tierra para evitar su de-
gradación, además convocamos a cuidar 
los recursos naturales y generemos una 
producción sustentable de manera que 
podamos satisfacer las necesidades de las 
generaciones futuras”, agregó.

9,000  
millones de personas es 
el estimado poblacional 

para el año 2040.
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Claudia Pavlovich Doug Doucey Regina Romero Mike Cease Edward Ackerley

LA HISTORIA DE NUEVA CUEN-
TA ENLAZA A SONORA CON 
ARIZONA, EN ESTE CASO POR-

QUE LA SEGUNDA CIUDAD EN IM-
PORTANCIA EN ESE ESTADO de la 
Unión Americana, Tucson, será gober-
nada por primera ocasión por una mu-
jer y ella es Regina Romero quien llega 
a esa posición amparada por el Partido 
Demócrata.

Las implicaciones del triunfo de la fu-
tura Mayor de Tucson, que cuenta con el 
42 por ciento de su población de origen 
latino, son más allá de su victoria local, 
pues marcará la tendencia hacia el me-
diano y largo plazo en todos los estados 
de esa nación.

Pero, además, generará una nueva 
composición política, un nuevo enten-
dimiento y sobre todo el fortalecimien-
to de las relaciones sociales y económi-
cas con Sonora.

El arribo de Regina Romero a la Al-
caldía de Tucson a partir de diciembre, 
le abrirá a la gobernadora de Sonora, 
Claudia Pavlovich, una nueva ventana 
de oportunidades con la cual se refor-
zarán las intenciones de llevar a la Me-
garregión más allá de los acuerdos con 
el gobernador Doug Doucey.

Tucson es gobernada aún por el re-
publicano Jonathan Rothschild quien 
como alcalde no logró una sinergia con 
sus pares de Sonora, a pesar del impre-
sionante flujo de mexicanos que acuden 
a esa región como una opción para di-
vertirse o a los comercios locales.

Regina Romero ha hecho historia en 
el sureste de Estados Unidos porque 
será la segunda latina en gobernar esa 
desarrollada comunidad norteamerica-
na, luego de que lo hizo Estevan Ochoa 

entre 1875 y 1876.
La nueva futura Mayor tucsonense 

logró un triunfo impresionante e in-
objetable, pues obtuvo un 56% de los 
sufragios, mientras que sus rivales, el 
independiente Edward Ackerley y el 
candidato del Partido Verde, Mike Cea-
se, quedaron cerca del 40% y del 4%, 
respectivamente.

Ningún republicano se presentó como 
candidato a estas elecciones.

Ella viene de una labor interesante 
como concejal  en ese gobierno munici-
pal, se ha destacado como una apoyadora 
importante de los grupos de migrantes y 
férrea opositora de las políticas del presi-
dente Donald Trump.

Pero lo más importante es que ella se 
dedicó en su vida profesional como res-
ponsable del área latina de Centro Para 
la Diversidad Biológica, desde empezó a 
tejer una red de adhesiones que la lleva-
ron a obtener un triunfo impresionante 
apenas al inicio de esta semana.

Regina Romero junto con un grupo de 
activistas y políticos latinos en Arizona, 
en Tucson, se dedicaron justamente a ha-
cer lo que un político debe: no depender 
de los planes de mercadotecnia dictadas 
desde oficinas lujosas e irse a tierra, or-
ganizar, hacer alianzas, caminar, trabajar 
como una máquina.

Originaria de la ciudad fronteriza de 
Somerton (Arizona), Romero destacó 
que haber crecido cerca del límite con 
México le da una mejor perspectiva de las 
necesidades y de la dinámica de la región.

“Somos uno solo, una sola comuni-
dad”, aseguró después de que se dieran a 
conocer los resultados de las elecciones.

Hija de inmigrantes mexicanos traba-
jadores de los campos agrícolas, Romero 

fue electa en Tucson como concejala por 
primera vez en 2007.

Seguramente aprovechará su nuevo 
espacio para diseñar estrategias políti-
cas de cercanía con las principales ciu-
dades de Sonora, sobre todo la que más 
impacto tiene en esa ciudad, como No-
gales, Hermosillo, Cajeme, Guaymas, 
incluso en Sinaloa.

Y desde esa perspectiva, aprovechar 
también que en Sonora y en Hermosillo 
gobiernan dos mujeres emprendedoras, 
consideradas de las mejores políticas en 
el País y con una visión hacia el largo 
plazo, aprovechando las ventajas que 
cada contexto pueda ofrecer para me-
jorar los resultados en sus respectivas 
posiciones.

Regina Romero deberá convertir-
se en Arizona en un referente para los 
próximos años y aunque hay quienes 
no le auguren resultados más allá de 
mantener los niveles de crecimiento 
económico y de seguridad en Tucson, 
es probable que su carisma y la nece-
sidad de que los latinos cuenten con 
una representante de nivel en esa zona 
de Estados Unidos, la conviertan en los 
próximos años en esa figura emergente 
que estaba esperando la nación latina 
en el sur de EEUU.

Su campaña puede ser considerada 
como un éxito y debe servir como ejem-
plo, como guía para quienes piensen diri-
gir campañas electorales en Sonora hacia 
el 2021.

Regina Romero es el claro ejemplo de 
lo que quiere la gente, esa es la tendencia: 
personas que se identifiquen con ellos, 
alejados y alejadas de las estructuras polí-
ticas tradicionales.

Ahí tiene por lo pronto la gobernadora 

Claudia Pavlovich a una nueva aliada del 
otro lado de la frontera.

Y EN ESA MISMA TESITURA, CON 
ALIANZAS REFORZADAS Y ESTRATE-
GIAS DEFINIDAS, CONCLUYÓ LA LX 
REUNIÓN DE LAS COMISIONES SO-
NORA-ARIZONA Y ARIZONA-MÉXICO, 
en donde los gobernadores de ambos es-
tados, Claudia Pavlovich y Doug Doucey 
subrayaron su compromiso de continuar 
con las acciones para garantizar la seguri-
dad a sus gobernados.

La mandataria estatal se mostró es-
peranzada en que la voluntad y la gene-
rosidad de los sonorenses se mantenga 
por encima de emociones negativas 
cuando dijo que a pesar de eventos de 
alto impacto: “somos muchos más la 
gente de bien, somos muchos más la 
gente que queremos vivir en paz, somos 
muchos más los que tenemos valores 
y principios y lo que queremos es vivir 
con tranquilidad y con paz, y lo vamos 
a conseguir”.

Por su parte, Doug Doucey recalcó que 
Arizona es un Estado de valientes:

“Como líderes tenemos la opción de 
correr por cobardía o de confrontar y de 
destruir esta situación, estoy aquí para 
mandar un mensaje: Arizona ya tomó 
su decisión, no somos cobardes, no co-
rreremos ni toleraremos la muerte de 
inocentes”.

 “… quieren dividirnos, quieren que 
nos fracturemos, quieren que nos deses-
peremos, quieren que neguemos nuestro 
deber sagrado de cuidar a nuestros ciu-
dadanos, nuestras familias y nuestras co-
munidades, por eso ahora, más que nun-
ca, Arizona y Sonora deben mantenerse 
juntos y fuertes”.

Ese es el compromiso.

Las mujeres crean 
tendencia política

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de
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En estos momentos a nivel nacional, 
existen oficialmente con registro 
ante el Instituto Nacional Electoral, 

siete partidos políticos, mismos que gozan 
de las prebendas del gobierno federal, que 
son el PARTIDO ACCIÓN NACIONAL, 
PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITU-
CIONAL, PARTIDO DE LA REVOLUCIÓN 
DEMOCRÁTICA, PARTIDO DEL TRABA-
JO, PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE 
MÉXICO, PARTIDO MOVIMIENTO CIU-
DADANO y PARTIDO MOVIMIENTO DE 
REGENERACIÓN NACIONAL.

Para nadie es un secreto que, el partido en 
el poder MORENA, es el que mayor votación 
obtuvo en el pasado proceso electoral, elec-
ción donde perdieron sus registros dos insti-
tutos políticos, que son: Partido de Encuentro 
Social y Partido Nueva Alianza.  

Aunque el Partido Nueva Alianza, no per-
dió su registro en Sonora, y otras entidades de 
la república, este volverá a intentar lograr de 
nuevo su registro, a pesar de que la maestra 
ELBA ESTHER GORDILLO, pretende formar 
otro partido a nivel nacional, veremos que 
maestros afiliados al PANAL, continúan en 
este instituto político o dan el salto sin red, al 
nuevo partido REDES SOCIALES PROGRE-
SISTAS, que en Sonora encabeza ÓSCAR 
MANUEL MADERO VALENCIA y LUIS 
MORENO BUSTAMANTE, ambos maes-
tros, con antecedentes ambos de dirigentes 
de las secciones de este sindicato magisterial 
que es el SNTE. A nivel nacional lo coordinan 
JOSÉ FERNANDO GONZÁLEZ SÁNCHEZ, 
que para mayores señas es yerno de la maes-
tra, además ex subsecretario de Educación 
Pública, RENÉ FUJIWARA ex diputado fede-
ral, quien es su nieto y RICARDO AGUILAR 
GORDILLO su sobrino, ex secretario de edu-
cación en el gobierno chiapaneco.

Mientras que el Partido Nueva Alian-
za, sin contar con los votos suficientes, 
para logar mayores prebendas del erario, 
en Sonora lograron mantener el registro 
ganando en urnas una diputación y una 
más por la vía plurinominal, esto es tra-
ducido a beneficios del gobierno. Claro 

buscarán de nuevo registro nacional. 
Otra organización con pretensión de 

lograr el registro como partido es MÉXICO 
LIBRE, cuyo propietario o inversionista es 
FELIPE CALDERÓN HINOJOSA, que el 
sexenio pasado pretendió también lograr 
un registro junto a su esposa MARGARITA 
ZAVALA, que finalmente no cumplieron 
con los requisitos del INE. Pero al parecer 
ahora vienen con todo, en Sonora quien da 
la cara por este partido es JUAN CARLOS 
JAUREGUI, quien ha efectuado dos o tres 
asambleas distritales, sin dar a conocer los 
resultados de sus logros o fracasos. 

Pero vayamos al tema de Cajeme, como 
hacemos mención, como tema de este des-
pacho, en este municipio al parecer no opera 
más que el partido de Acción Nacional, don-
de su líder CARLOS CASTRO, mejor cono-
cido como el CALA, solo esporádicamente 
efectúa ruedas de prensa cuando le visita 
algún miembro de su partido estatal, pero 
para dar a conocer actividades de este insti-
tuto político en el municipio jamás. Pues al 
parecer algunos miembros de este partido, 
tienen un pie dentro y otro fuera. De entra-
da, déjeme decirle que los ex alcaldes JESÚS 
FÉLIX HOLGUÍN y SÓSTENES VALEN-
ZUELA MILLER, ya no militan en el partido 
azul, y aunque no lo hayan hecho público, 
sus escuderos se van con ellos, aunque estos 
tengan cargos en el comité directivo munici-
pal. JAVIER CASTELO tiene tiempo que ya 
abandonó estas filas, como nos imaginamos 
lo hizo también CARLOS AMAYA y amigos. 
Quien fue el eterno aspirante a la dirigencia 
del comité directivo municipal JOAQUÍN 
ARMENDARIZ, se nos hizo independiente, 
al convertirse en el secretario particular o al 
menos de cobrar como tal, del regidor RO-
DRIGO BOURS CASTELO. El regidor AZUL, 
RAFAEL DELGADILLO al parecer también 
incorporado a las filas del independiente, 
claro con muchos amigos aún el partido de la 
calle Colima. Quienes deben permanecer fir-
mes a este partido son los hermanos ALFRE-
DO y RODRIGO RAMIREZ RIVERA, obvio 
además de toda la familia, que son la mayoría 

que aparecen en el padrón municipal.
Por los rumbos del PRI, desde hace tiem-

po nos dicen no se para nadie, al parecer solo 
la creación de la corriente crítica, fue capaz 
de llevar algo de su militancia, claro también 
venía a fortalecer a su dirigente JESÚS PARTI-
DA, el precandidato a la gubernatura ERNES-
TO GÁNDARA CAMOU, mejor conocido 
como el BORREGO, a pesar de que cuentan 
con dos regidores, solo se conoce a uno de 
ellos, y aunque a ambos me los reportan tra-
bajando, desconocemos para quien. 

Por lo que respecta al Partido Verde Ecolo-
gista de México, a pesar de que tiene una regi-
dora, como en la pasada administración, una 
señora muy responsable en sus actividades 
como miembro del Cabildo cajemense, su 
actividad partidista es nula, pero no dada más 
de ella, sino de todos los supuestos militantes 
de este instituto político, que, en Cajeme, no 
existe, ni ha existido nunca, menos aún pen-
sar en una oficina o representación.

El Partido del Trabajo, al parecer siempre 
han tenido representación en el municipio, 
pero jamás una oficina, pues JAIME MORE-
NO BERRY, nunca gasto un peso en apoyar 
a ningún dirigente, por el contrario, les soli-
citaba que pidieran al mandatario municipal 
en turno a fin de que estos apoyaran al comité 
directivo estatal, que él comandaba. Con la 
alianza lograron una regiduría que tiene la 
señorita GUADALUPE OCHOA GONZÁ-
LEZ, quien no sabemos si conoce a la velo-
cista nogalense ANA GABRIELA GUEVARA 
ESPINOZA, quien como senadora puso una 
oficina de gestoría en Cajeme, por razones 
que todo el mundo conoce, oficina que no 
puso en su natal Nogales, menos aún en 
Hermosillo. O su actual dirigente estatal, 
un joven que no recordamos el nombre, 
pero que se desempeñaba como auxiliar de 
la gacela nogalense.

El partido en el poder, tanto nacional, 
como municipal MORENA, en estos mo-
mentos no existe, pues la designación directa 
del diputado federal, JAVIER LAMARQUE 
y el alcalde de Cajeme, quienes impusieron 
a CÉSAR REYNOSO y FRANCISCO VEGA, 

pero que fueron impugnados por la diputada 
local, ERNESTINA CASTRO VALENZUELA, 
coordinadora de la bancada de este partido 
en el Congreso local, a través de uno de sus 
empleados o asesores. Hoy en día no existen 
oficinas de este partido, pese a ser el partido 
en el poder. Hasta cuándo estará sin oficinas, 
y los recursos que se están ahorrando, pues 
son los que mayores prebendas deben estar 
recibiendo, de las autoridades electorales.

Mientras que el PES y PANAL, no creemos 
que ni sus militantes en el municipio, sepan 
que significan sus siglas, y aunque en teoría 
el PES, cuanta con dos o tres regidores, al pa-
recer estos también son independientes, y la 
verdad no sabemos si cuentan con oficinas 
o no, por lo que respecta al Panal, no logró 
regiduría alguna, y las oficinas tradicionales 
han sido las de las secciones de su sindicato 
del SNTE. 

En tanto el PARTIDO DE LA REVOLU-
CIÓN DEMOCRÁTICA, que tenía una ofi-
cina que le construyó una administración 
municipal, opositora a esta corriente, pero 
no a su dirigente, que en estos momentos 
ya no milita en este partido y las oficinas al 
parecer están abandonadas…

NOTAS EN SERIE 
Hoy investigaremos que sigue en la pe-

lícula, de una empresa que construyó sin 
permisos, casas habitación y construyó 
locales comerciales, al parecer sobre parte 
de la banqueta, veremos si con una carta 
de perdón, se le cancelan las multas y no le 
obligan a derrumbar lo construido en for-
ma irregular…

Algo más que investigaremos si los 
nombramientos nuevos en seguridad pú-
blica, requieren o no de la anuencia de los 
regidores en una sesión de Cabildo, o por 
ser solo enroques, estos no lo requieren, va-
mos a ver….

La reflexión del día de hoy: “SI MATA-
MOS A TODOS LOS LADRONES, ¿NOS 
QUEDARÍAMOS SOLO LOS BUENOS? 
NO, NOS QUEDARÍAMOS SOLO LOS 
ASESINOS”.

Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

¿CUÁNTOS PARTIDOS POLÍTICOS EXISTEN EN CAJEME?

Elba Esther Gordillo Óscar Manuel Madero Valencia Carlos Castro Joaquín Armendáriz Ernestina Castro Valenzuela
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De acuerdo a la opinión de experi-
mentados analistas políticos, lo 
que se decía al principio de la toma 

de protesta como presidente de la repúbli-
ca de ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRA-
DOR, en el sentido de que este llevaba a 
México derecho rumbo a venezuelizarlo 
o convertirlo en una dictadura, dicen que 
poco a poco se está viendo con más clari-
dad. Los primeros indicios recordamos 
que fueron publicados cuando AMLO en 
sus discursos continuamente repetía tal 
cual fragmentos de mensajes del desa-
parecido presidente venezolano HUGO 
CHÁVEZ, pero hubo quienes no le die-
ron la importancia que el tema requería, 
porque no se imaginaban el rumbo que el 
oriundo de Tabasco, le iría dando al país, 
tendiente a desaparecer la república. Y las 
cosas se le han ido poniendo en bandeja de 
plata, porque para empezar, ante el har-
tazgo social de los electores por los malos 
gobiernos de los últimos sexenios que sa-
quearon al país, 30 millones de mexicanos 
votaron por él, llegando a la Presidencia 
con una legitimidad nunca antes vista para 
un presidente de México. Eso mismo pro-
vocó que resultara mayoría para su partido, 
Morena, en el Congreso de la Unión, don-
de tomaron posesión algunos personajes a 
los que solo se les conocen ocurrencias sin 
precedentes, pero toda a favor de Andrés 
Manuel, lo que a este le permite manejar al 
poder legislativo a su antojo. Más tarde vi-
mos como el presidente se las ingenió para 
darle un codazo en las costillas al ministro 
incómodo de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) EDUARDO MEDINA 
MORA, y convertir a los ministros restan-
tes a modo, como lo demostró FERNAN-
DO FRANCO GONZÁLEZ SALAS, quien 
desechó la impugnación del INE que dirige 
LORENZO CORDOVA VIANELLO, con el 

fin darle luz verde a la ley de JAIME BO-
NILLA gobernador de Baja California Nor-
te, para que en lugar de desempeñar dos 
años como mandatario estatal ahora sean 
cinco años, sin importarle que de acuerdo 
a la Constitución Mexicana, los electores 
lo votaron para dos años, o sea, se están 
pasando por el arco del triunfo la volun-
tad popular y pisotean a su antojo la Carta 
Magna. Pero espéreme, resulta que le salió 
carísima la rebeldía a don Lorenzo Córdo-
va, porque el bloque mayoritario de More-
na, le acaba de dar forma a una iniciativa 
con el fin de aprobarla y convertirla en ley 
para votar como tapón de sidra a don Len-
cho del INE, para que no les haga estorbo. 
Y por supuesto que lo que veremos es que 
se les dará posesión a un personaje a modo 
y arrastrado a los pies de López Obrador, 
eso téngalo por seguro. Y otra de las más 
recientes fue el nombramiento de la señora 
ROSARIO PIEDRA IBARRA, como titular 
de la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos, una mujer totalmente incon-
dicional al señor presidente y si alguien lo 
niega, solo le diremos que ella es militan-
te de Morena y fue una de las principales 
impulsoras del proyecto lopezobradoris-
ta a la Presidencia de la República. Aquí 
sí que tiene razón el senador sonorense, 
DAMIÁN ZEPEDA VIDALES, cuando dice 
que con esto se está dejando descobijado al 
pueblo de México en cuando a defensa de 
sus derechos humanos, porque quien viola 
los derechos son los gobiernos, luego en-
tonces, como una persona incondicional, 
que fue puesta para favorecer el régimen, 
combatirá ese tipo de violaciones. Grave 
también resulta la información que en las 
últimas horas nos ha llegado en el sentido 
de que las diferencias con el Ejército tie-
nen sentido, dado que en el fondo y con el 
tiempo las intenciones de AMLO son desa-

parecerlo y quedarse solo con la institución 
creada por su autoría, llamada GUARDIA 
NACIONAL, (como en Venezuela) donde 
igual puso a don LUIS RODRIGUEZ como 
titular para que se le hinque a sus pies igual 
que los demás. Obviamente que por la 
misma razón, son las tendencias de desa-
parecer a la Policía Federal, toda vez que no 
es una institución que él creó y por lo tanto 
desde el principio vio que no le convenía y 
empezó a moverle el tapete con el pretexto 
de la corrupción con que se maneja, olvi-
dando que los mexicanos sabemos que la 
corrupción está en todas las corporación y 
las fuerzas del orden. Muy mala señal tam-
bién que en esa concentración del poder 
que implica la creación de una dictadura, 
le ha ordenado a sus borreguitos del Con-
greso que le apliquen asfixiantes recortes a 
los presupuestos tanto de los estados como 
de los municipios. Y la última que viene a 
confirmar que nuestro presidente no quie-
re, ni acepta, ni tolera opiniones de nadie 
más que la de él, fue la reunión a puer-
ta cerrada que sostuvo la semana pasada 
con los diputados y senadores de Morena 
y aliados, donde mostró una frustrante 
desesperación y coraje por las condiciones 
en que se encuentra el país, con cero cre-
cimiento económico y la violencia a una 
vertiginosa velocidad hacia la alza. Dicen 
que hubo quienes de sus más cercanos pre-
tendieron hablar en corto con él y prefirió 
abandonar la reunión saliendo enchilado 
por donde entró, acompañado por MARIO 
DELGADO Y RICARDO MONRREAL, 
coordinadores de ambas cámaras. Y es que 
en el caso de la seguridad nos dicen que se 
encuentra acorralado y nervioso, porque 
ya se dio cuenta que sus abrazos, “fuchis” 
y “guácalas” dirigidas al crimen, no le están 
dando los resultados que esperaba, tan-
to que para terminar pronto, sumando el 

número de muertes violentas en el primer 
año del gobierno de FELIPE CALDERÓN 
HINOJOSA a los del primer año de ENRI-
QUE PEÑA NIETO, nos resulta una cifra 
mucho menor a los más de 25 mil que lleva 
el PEJE en menos de un año de su sexenio 
y con más desesperación mira que las ci-
fras van en franco aumento. Por cierto, 
respecto a los terribles hechos de violencia 
en contra de la familia Le Barón en los lí-
mites de Sonora con Chihuahua, nuestro 
presidente ha recibido serías y preocupan-
tes críticas y advertencias, por parte tanto 
del gobierno de Los Estados Unidos, como 
de legisladores y algunos periódicos de los 
más influyentes en el mundo como el  THE 
WALL STREET JOURNAL, el THE NEW 
YORK TIMES, entre otros. Entre las con-
clusiones que pudimos sacar del vorágine 
de críticas, es que López Obrador pasó de 
la ingenuidad con eso de los “fuchis”, abra-
zos y “guacalas”, a la irresponsabilidad, 
por no combatir el crimen con el nivel que 
debe hacerlo. Y en casi todas las críticas les 
preguntan al gobierno de México ¿Cuál es 
la estrategia de seguridad en el combate a 
la delincuencia? Por todo lo anterior, no 
les falta razón a quienes afirman que para 
frenar esta ola de ocurrencias y desatinos, 
el único que puede hacerlo es el poder del 
pueblo que debe reimplantar el estado de 
derecho, lo cual seguramente no será una 
tarea fácil, porque el presidente astuta-
mente con el impulso a los programas de 
asistencia social, tiene en la bolsa a varios 
millones de mexicanos beneficiarios de la 
dádiva presidencial, que lo defiende a capa 
y espada. Y para cerrar con broche de oro, 
solo le diremos que por sus chuecuras en 
su régimen, hace unas horas fue obligado 
a renunciar el presidente de Bolivia, EVO 
MORALES. Te lo digo Inés para que lo en-
tiendas Andrés…Plooppp.

Matan la República, se gesta dictadura

Andres López Obrador Hugo Chávez Evo Morales Eduardo Medina Mora Lorenzo Cordova
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Pues resulta, querida amiga deco-
radora de hogares, querido amigo 
patrocinador de las ocurrencias de 

las esposas, que le llamé a mi amigo Lupe, 
con quien, hace tiempo, terminamos los 
últimos detalles de construcción de nues-
tra casa y que creo, nos dio muy buenos y 
baratos resultados… jejejeje… cálmense, 
mis amigos ingenieros y arquitectos, ter-
minamos construyendo con sus planos, 
pero sin su supervisión…

El caso es que, mi esposa, Almita Mi-
jita, quería (bueno, en realidad aún quie-
re), poner un techito para, cubrir el asa-
dor (el pretexto masculino) y que los 5 
perros que tenemos, tuvieran donde dor-
mir ahora que viene el frío y las equipatas 
(el verdadero pretexto femenino).

Entonces le dije: Mira Lupe, te agarras 
de este fierro, lo jalas poquito y de ahí te 
amarras con unas dalas para tirar el te-
cho, ¿Bueno?

Eso fue por la mañana, temprano, an-
tes de irme a trabajar, algo así como a las 
10 (madrugador que soy), y dadas ya por 
mi las instrucciones de lo que había que 
hacer, me arranqué a la oficina.

Al regresar, ya tarde como a la una, me 
encuentro a mi Lupe sentado platicando con 
su ayudante de algo que seguro era divertido 
porque estaban muy sonrientes, obvio con su 
infaltable sodota de cola por un lado.

¿Qué paso mi Lupe, porqué no empezaron?
Entonces me responde con una cáte-

dra de construcción: “Mire Inge (jajajaja-
ja, inge yo que a duras penas me acuerdo 
de haber terminado la prepa de panzazo), 
lo que pasa es que, si borneamos (traduc-
ción: jalamos) el fierro este, para hacerlo 
arrejuntar (juntar) con la dala que que-
remos empatar (empotrar), entonces se 
nos va a resentir (debilitar) el fierro (sin 
albur), y puede que se nos mascoyen (sin 
traducción) las dos estructuras”

Mirando las cosas, supuse entonces que si 

forzábamos la estructura primaria de la bar-
da, se nos caía el techo, junto a la barda. ¿Ok?

Entonces Lupe, ¿qué hacemos?
Pues Inge, hay que comprar un roto-

golpeador (roto martillo), para meterle 
en la cementación (cimiento), unos ex-
pandidores (anclas expansivas) luego una 
placa de fierro y de ahí tirar el implante 
(desplante)

Hasta aquí, gracias a Wikipedia y a su dic-
cionario Albañil-Español, Español-albañil.

Pues ahí vamos, mi Lupe y yo, a una 
tienda donde venden esas herramientas.

Obviamente pregunté por la más sen-
cilla, pero que me sirviera para mi come-
tido. Cuesta $2900, me dijeron.

Entonces mi Lupe, experto en finanzas 
de construcción, me dice al oído: “Inge (no 
se rían, otra vez, así me dice), sale más me-
jor (le falto el mucho) comprarlo en las ca-
sas de empeño, y neta, están buenos, más 
baratos y casi nuevos”

Pues ahí vamos, rumbo a una casa de 
esas a buscar el rotomartillo, “barato”.

Al llegar, me asusté, una larga fila de 
personas queriendo empeñar, su celular, 

su visa americana (es neta), hasta, supon-
go, su alma. 

Y es que, entiendo de que, a como está 
el país, colapsado y sin crecimiento, la 
economía está como la mía, de la fregada, 
y, entonces, empeñar lo que con muchos 
trabajos conseguiste con tu trabajo, aho-
ra que andamos en crisis (van a decir los 
“queteco” que no es verdad, que vamos 
muy bien), pues estos negocios se llenan. 

Y eso no es nada, verán, sigan leyendo.
El caso es que vimos el mismo rotomar-

tillo de la tienda, la misma marca, la misma 
capacidad, aunque ya bien jodidito por el 
uso, y con un precio de $1900… ¿Ve? Me dice 
Lupe, se va ahorrar mil pesos. Okeiiiiiiiii

Y pregunto a un dependiente: ¿me dan 
factura por la compra?... No, solo un ticket

¿Me dan garantía?... no, se lo proba-
mos y saliendo de aquí, ya salió.

¿Y cómo sé que no es robado?... Porque 
cuando nos los empeñan, firman una car-
ta donde dicen que ellos lo compraron, 
cómo lo compraron, y donde lo compra-
ron y.. listo… jajajajaja, no, pues cuánto 
confianza en la gente.

Pues no me salen las cuentas, ¿verdad? 
A los $1900 que debo sacar de mi cuenta 
bancaria fiscalizada por el SAT, hay que su-
marle, por no comprobar el gasto mediante 
factura, 35% del ISR, lo cual me viene sa-
liendo en…. $2565, usado y sin garantía.

Y pues que me entra mi espíritu de chis-
moso-reportero y me voy con uno de los de-
pendientes que no venden, empeñan:

Oiga, quiero empeñar un rotomartillo 
muy bueno que traigo ahí en el carro, que 
me costó $2900 y solo lo he usado dos ve-
ces, ¿Cuánto me dan?

Pues tendría que verlo – me dice
Es igual a este pero más nuevo, y seña-

lo el que tienen en el mostrador
A ver, déjeme checar en internet
Supongo que entonces entró a una pá-

gina de esas donde se venden aparatos usa-
dos y me dice: está valuado en $1500 pesos, 
le damos $750, pero tenemos que verlo.

Madres… que negociazo
Y sigo preguntando:
      - ¿Cuánto me cobran mensual?
      - Solo el 20%, señor
Ups
     - Y cuando venga a pagar, ¿me darán 

factura por el pago por recuperarlo?
     - No, solamente un ticket, ah, y aparte, 

los pagos solamente SON EN EFECTIVO….
En la torre, me pregunté entonces: 

¿Dónde está el SAT tan remilgoso que 
quiere cobrarle hasta los paleteros y aquí 
las transacciones de usura se hacen sin 
pasar por sus estrictos controles? 

Y concluyo: alguien muy pesado, 
muuuuyyyy pesado, está detrás de estos 
desplumaderos que aparte, evaden im-
puestos con la mano en la cintura

¿Y el SAT?... persiguiendo a gente pro-
ductiva los cabrones…

Gracias.
http://beckergarcia.blogspot.mx/
https://www.facebook.com/beckerg
https://twitter.com/beckerg123

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

¡Ay, el SAT tan selectivo!
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Columna invitada En ConcretoBaldemar 
Herrera

Columna de

Monstruo de mil cabezas/Lamarque 
señala/Inauguran residencia Itson

El país se estremece, sacudido por 
las reacciones de aquellos que no 
conciben otra forma de vida que la 

emanada de la violencia; todas aquellas 
regiones tocadas por las rutas del crimen 
organizado en sus diferentes modalida-
des, se convulsionan y se sitúan aún muy 
lejos de otra condición que no sea el so-
bresalto y, frecuentemente, la tragedia.

Está muy claro que esas estructuras 
delincuenciales son fuertes y están dis-
puestas a lo que sea con tal de conservar 
su permanencia; ya lo hemos visto y, tras 
el caso de Culiacán, creo que lo seguire-
mos viendo.

El asunto de la inseguridad es muy 
complicado; las estructuras guberna-
mentales que existen para combatir ese 
flagelo están corrompidas por voluntades 
doblegadas a través del tristemente céle-
bre lema: Plata o Plomo. Los elementos 
que no han cedido a presiones tales, sa-
ben que corren serio riesgo, pues no solo 
deben cuidarse del fuego delincuencial, 
sino de sus propios compañeros, pues 
entre ellos se encuentran los que “ven-
dieron su alma al diablo” y en cualquier 
momento pueden volverse en su contra.

Encima de todo, las pugnas existen-
tes entre las corporaciones estatales y 
municipales versus las federales. Es más, 
existen antagonismos en grupos prove-
nientes del mismo nivel de gobierno; el 
recelo y la desconfianza entre ellos sigue 
ahí, latente. Amén de sus lamentaciones 
por el nivel de armamento y la “eficacia” 
de las estrategias de inteligencia (si eso 
existe) pautadas por la superioridad para 
confrontar al monstruo de mil cabezas.

Por estos días existen muchos exper-
tos que critican los tropezones de las au-
toridades en relación al tema; opiniones 
cargadas de interés, claro, lo que eviden-
cia por enésima ocasión que la codicia 
por el poder en México no conoce límites, 
pues, aunque el tópico es trágico e impli-
ca ríos de sangre, igual se utiliza como 
herramienta de construcción electoral. 
Repetidamente hemos visto que al final 
solo se trata de aparecer como ilumina-
do resuelve-todo para ganar elecciones y, 
una vez allí, estrellarse con pared; lo de 
siempre, pero el tema sigue y sigue usán-
dose por los que quieren mandar. Eso no 
ha cambiado.

Lo que en los últimos días ha venido a 

darle un dramático giro a esta situación 
es la estrategia que las bandas delincuen-
ciales han empleado para conseguir sus 
propósitos. La amenaza del cártel de Si-
naloa, con la que amagaron asegurando 
que mujeres y niños morirían si no se 
liberaba a OVIDIO GUZMÁN, inaugura 
una nueva y lamentable era en el Méxi-
co violento de hoy. Por si queda alguna 
duda, apenas unos días después de ese 
jueves negro en Culiacán, en la sierra de 
Sonora fueron acribillados 6 niños y tres 
mujeres, resultado de un ataque que dejó 
algunos más lesionados pero que logra-
ron huir por su vida. No hubo confronta-
ción, no fue un intercambio de fuego, eso 
fue una masacre contra seres indefensos. 
¿Qué sigue? ¿Ataques indiscriminados 
en centros comerciales o escuelas si no 
sueltan a “x” o “y”? Esas barbaridades han 
sucedido repetidamente en U.S.A., pero 
a causa de desequilibrados mentales con 
aires supremacistas o infiltrados de la Yi-
had, aquí no ha ocurrido, pero el proce-
so putrefacto de descomposición social 
obliga a pensar en esas barbaridades. Y 
luego erróneamente se habla de psicosis 
social cuando en verdad existen razones 

reales de temor.
Ahora a esperar que ALFONSO DU-

RAZO (SSP), LUIS SANDOVAL (SEDE-
NA), J.R. OJEDA (SEMAR), LUIS RO-
DRÍGUEZ (G.N.) y demás jefes, sepan 
encontrar una estrategia efectiva para 
lograr su titánica meta.

A propósito del tema, llamó la aten-
ción lo dicho por el diputado federal JA-
VIER LAMARQUE el lunes 11 en confe-
rencia de prensa. Denunció el legislador 
que la oposición ha exigido al gobierno 
actual mejores resultados, pero al mo-
mento de votar para que la Unidad de 
Inteligencia Financiera (Santiago Nieto) 
tuviera mayores facilidades para congelar 
cuentas implicadas en delitos, votaron en 
contra. ¿A qué le temen? Se trata de ata-
car las finanzas de la delincuencia, dijo el 
diputado, pero igual no apoyaron la ini-
ciativa.

Ya en la despedida, este jueves será la 
inauguración de la residencia que sortea 
el Itson para este mes de diciembre próxi-
mo en Fraccionamiento Los Misioneros, 
la fiesta será a partir de las 5:30 P.M. y 
acudirán las autoridades institucionales.

Saludos!
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Columna invitada Momento PolíticoHoracio L.
Zamudio

Columna de

La criminalidad como instrumento político, el riesgo

De acuerdo con foros e indicadores 
internacionales, basados en el úl-
timo reporte de competitividad 

del Foro Económico Mundial, México 
ocupa el lugar 138 de entre 141 países en 
materia de seguridad.

En lo que corresponde al crimen orga-
nizado y sus consecuencias, nuestro país 
ocupa el sitio número 140, sólo superado 
por El Salvador.

O lo que es lo mismo: El Salvador y 
México son las dos naciones más peligro-
sas en el mundo, aún más que los países 
en guerra porque en este renglón mueren 
más civiles que en la guerra, donde las 
víctimas son militares.

En cuanto a refiere al estado de dere-
cho existe un enorme déficit. No olvida-
mos aquella declaración que hizo en su 
período como presidente Ernesto Zedi-
llo, quien expresó que los tres grandes 
problemas de México son el estado de 
derecho, el estado de derecho y el estado 
de derecho. Las leyes se aplican a modo.

En lo que empieza a registrarse un lige-
ro avance en la corrupción. México era el 
segundo país más corrupto en el mundo, 
ahora ocupa el lugar 116 entre 141 países.

No podemos dejar de ignorar que las 
autoridades están investidas de faculta-
des discrecionales, de ahí que aplican las 
leyes a modo. En unos casos sí, en otro no, 
depende de quiénes sean los implicados.

El crimen organizado ya está en todas 
partes y lo peor es que no hay políticas 
eficaces para controlarlo y en las actua-
les condiciones se habla, sin información 

documentada pero digna de tomarse en 
cuenta, que al menos en cuatro entida-
des: Chihuahua, Sinaloa, Oaxaca y Sono-
ra se libra una gran batalla contra el go-
bierno de Andrés Manuel López Obrador 
y esta tiene como propósito primario ge-
nerar desestabilización en el ámbito na-
cional, de ahí los sucesos registrados en 
las últimas semanas. Uno de los objetivos 
en esa estrategia es asesinar niños, por ser 
uno de los casos en que más repudio oca-
siona en la sociedad en general.

Una de las máximas sería, de ser ver-
dad lo que se dice, “Yo, criminal de alto 
rango, no me enfrento al Ejército ni a la 
Guardia Nacional, tampoco a la Policía, 
prefiero hacer lo que el pueblo más re-
pudia, lo que al pueblo más le duele, así 
habrá un sentimiento de malestar y odio 
hacia el gobierno, al que culparán de la si-
tuación por ser incapaz de poner orden”.

Estaríamos, pues, en una situación en 
la que el fondo del problema es político y 
los instrumentos llevan como bandera la 
criminalidad.

La 4T se traduce en una transforma-
ción a fondo, de la que resultará una na-
ción nueva y muy diferente a la actual y 
como dijo hace unos días López Obrador, 
“no terminamos de empezar”, pero se vis-
lumbra la línea y es lógico que se preocu-
pen aquellos que se han servido del viejo 
sistema para satisfacer sus intereses per-
sonales y de grupo.

La crisis en materia de seguridad no 
nació hace un año, comenzó en 2009 y 
se recrudeció a partir de 2006, cuando 

Felipe Calderón declaró la guerra al cri-
men organizado y mandó al Ejército a las 
calles. Enrique Peña Nieto dejó correr la 
bola, no intentó siquiera un cambio en 
la estrategia y ahora estamos padeciendo 
las consecuencias.

Una transformación estructural con-
lleva grandes retos y serios peligros. 

La reforma a la Constitución en 1857 
provocó la Guerra de Reforma, con mu-
chos miles de víctimas mortales y nume-
rosos bienes destruidos, luego la revolu-
ción de la que surgió la Constitución de 
1917 generó la llamada Guerra Cristera, 
aparte de que dejó más de un millón de 
compatriotas muertos y miles de empre-
sas y bienes de producción destruidos. 

Ahora lo preocupante es que en aras de 
contener la violencia de quienes se sien-
ten amenazados en sus intereses vaya a 
generarse un índice mayor de violencia.

La estrategia del crimen organizado 
se encamina a incluir entre sus víctimas 
a niños para provocar malestar general 
y comprobado está, en situaciones así el 
pueblo tiende a culpar al gobierno más 
que a los grupos criminales y podríamos 
estar en estos momentos en medio de 
una batalla política en la que se usan ins-
trumentos delincuenciales.

Mientras, reportes oficiales nos mues-
tran que la economía está estancada, no 
en recesión, simplemente estancada, no 
cae ni sube. Ahora bien, el crecimiento o 
caída de una economía no lo determina el 
gobierno, la economía cae o mejora gra-
cias a la inversión privada y en las actua-

les condiciones hay temor a invertir por el 
ambiente de inseguridad que existe.

Así, lo que se demanda en estos tiem-
pos es una estrategia de altura en términos 
políticos para generar confianza en que si 
bien las cosas no van a mejorar en el corto 
plazo, al menos debe convencerse de que el 
método tiene rumbo, lo que se verá si en el 
corto plazo la situación empieza a mejorar 
y la solución final la tendríamos en el largo 
plazo, pero desde ya debe haber señales.

La violencia está llamando a la puerta 
de cada familia, las medidas inteligentes 
no deben tardar en ponerse en marcha 
porque de descuidarse el ambiente cual-
quier día estaremos comprobando que 
estamos en situación de guerra y en la 
guerra todos pierden.

México logró su independencia en 1821 
pero murieron miles de familias enteras en 
el proceso de enfrentamientos, lo mismo 
en la Guerra de Reforma, cuando la iglesia 
católica y los dueños del capital atacaron 
con todos sus armas para evitar entraran en 
vigor las nuevas disposiciones legales, en la 
revolución iniciada en 1910 también mu-
rieron muchos miles de personas y ahora, 
víctimas del crimen organizado, que surge 
del tráfico de drogas principalmente, ha 
muerto más de medio millón de mexicanos 
de 2009 a la fecha, sobre todo a partir del 
2006, de modo que estamos a tiempo de 
que se imponga una estrategia inteligente y 
mesurada para evitar más derramamiento 
de sangre y se logre la paz para que regresen 
las inversiones y con estas, la generación de 
empleos.     
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Columna invitada ExpresionesAraceli 
Martínez

Columna de

A Alfonso Durazo Montaño le llueve sobre mojado 

La muerte de nueve miembros, ni-
ños y mujeres, de una reconocida 
familia mormona, los LeBarón, 

aparentemente provocada a causa del en-
frentamiento entre dos grupos crimina-
les, ha puesto al secretario de seguridad, 
Alfonso Durazo Montaño a bailar con la 
más fea de nuevo. 

Más aún cuando los crímenes le rebota-
ron en la sierra de Bavispe, su tierra natal.

Si alguien había pensado que Durazo 
buscaría ser gobernador de Sonora en el 
2021, los terribles brotes de violencia que 
hemos visto en las últimas semanas en 
Culiacán y en Bavispe, lo alejan de cual-
quier posibilidad. 

Más bien, si acaricia la idea de buscar la 
presidencia del país, debería tratar de salir 
de Seguridad e ir a otra dependencia fede-
ral donde su imagen sea menos expuesta.

La seguridad es el punto débil de la 
Cuarta Transformación, y es una papa ca-
liente que no la resuelve nadie. 

El gobierno de Sonora salió mediana-
mente bien librado del conflicto porque 
mucha gente lo identifica como un pro-
blema federal. 

Sin embargo, no todos están de acuer-
do y no les falta razón.

El problema con el asesinato terrible 
de niños y mujeres de la familia mormo-
na, es que demuestra una vez más que 
las reglas no escritas de los narcos se han 
perdido. Ahora son controlados por men-
tes criminales a quienes no les importan 
los niños y mujeres.

Pero antes de este crimen que atrajo 
la atención internacional por ser Los Le-
Barón, una familia con la nacionalidad 
estadounidense y mexicana, el asesinato 
de menores y mujeres, en Cajeme se ha 
vivido en carne propia.

Obregón ha sido escenario de muchos 
asesinatos de mujeres y niños en los úl-
timos años, pero como no son estadou-
nidenses, su muerte no recibe la misma 
cobertura nacional e internacional. 

Tampoco los gobiernos locales y estata-
les se han comprometido a ofrecerles tera-
pia psicológica; pero es justo que les den el 
mismo apoyo psicológico, legal y económi-
co a los sobrevivientes, niños y mujeres que 
les han prometido a Los LeBarón.

Muchos menores en Obregón han sido 
testigos de cómo sus padres son ejecutados. 

El trauma de verlos morir, nadie lo 
está atendiendo. 

El regidor Rosendo Arrayales propuso 
hace unos meses dar atención psicológica 
a madres e hijos que ante su presencia les 
han matado a seres queridos. 

Pidió que el DIF y el Instituto de la Mujer 
les dé atención no solo jurídica sino psico-
lógica y laboral con la búsqueda de empleo. 

El tema fue aprobado por el Cabildo.
Hace poco, Arrayales le pidió al secre-

tario Saúl Benítez, el reporte de Seguri-
dad Pública sobre el número de víctimas 
de delitos que han sido atendidas. 

La respuesta es que están a la espera 
del mentado reporte. 

Visitas de acercamiento
Aunque Ernesto El Borrego Gándara, 

aspirante a gobernar Sonora en el 2021, dice 
que hay que esperar los tiempos electorales 
como marca la ley para lanzarse a una cam-
paña, también afirma que eso no quiere de-
cir que hay que esperar de manera pasiva.

Por lo tanto, prácticamente ya anda 
en precampaña, aunque él lo llama “ha-
cer política”. Casi todos los días, en Her-
mosillo hace visitas domiciliarias con la 
asistencia de entre 10 y 40 personas de 
diferentes corrientes políticas. 

En Obregón, parece que las encuestas 
le están favoreciendo por encima de cual-
quier otro candidato. 

Trae discurso y presencia. 
Ricardo Bours, también aspirante a la 

gubernatura, por la vía independiente, se 
reunió con el Foro Cajeme de Comunica-
dores y Profesionistas. 

Habló de los partidos políticos y los 

definió a todos como buenos, excepto a 
Morena porque dice que no le entiende su 
esencia y fue creado para llevar a la presi-
dencia a Andrés Manuel López Obrador. 

Adelanta que cuando sea gobernador, 
espera invitar a gente distinguida, prepa-
rada y honorable para que lo acompañen 
en su gobierno, independientemente de 
sus posiciones políticas. 

En la semana, se reunió a tomar café 
en el Yori Inn con don Pedro Dabdoub, 
Antonio Gándara, Jorge Artee Elías Ca-
lles, Arnoldo Serrano, Tony Dabdoub, el 
doctor Salomón Sabag, Miguel Sabag, Al-
fredo Meléndrez, Sergio Gastélum, Pedro 
Haro y Héctor Vidales.

 
Notas de Cabildo

¿Posible acto de corrupción y favoritis-
mo?... Se dice que el empresario Ramiro Guz-
mán Ramírez pudo dar una mochada para 
que las autoridades municipales se hicieran 
de la vista gorda sobre algunas irregularida-
des en el reglamento en la construcción de 
su plaza comercial. Supuestamente no hubo 
ningún soborno de por medio, pero se acordó 
llevar el tema a la Comisión Anticorrupción. 
El caso lleva a la necesidad de hacer una in-
vestigación para dejar las cosas en claro y evi-
tar cualquier delito. La corrupción siempre 
se ha dado a nivel de las constructoras, y eso 
debe parar. El Ayuntamiento tiene que po-
nerse fuerte y contratar más supervisores de 
obra para revisar las edificaciones, pero sobre 
todo que sean honestos. Ahorita son alrede-
dor de seis inspectores para todo Cajeme.

¿Cambio de concesionario de 
la basura?

La regidora Rocío Lauterio anda promo-
viendo el cambio de compañía concesiona-
ria de la basura en Cajeme. Se vale escuchar 
otras opciones y analizar bien si conviene el 
cambio para ver cuánto se ahorraría, cómo 
han trabajado en otras partes del país y re-
visar si el contrato con TecMed se puede 
romper sin consecuencias fuertes mone-

tarias para el municipio. Por lo pronto, se 
acordó que el director de Imagen Urbana, 
Ovidio Villaseñor y el regidor Gustavo Al-
mada podrían ir a conocer cómo opera la 
compañía en Inglaterra, al parecer el viaje 
lo pagarían por su cuenta. Qué lástima que 
el Ayuntamiento no pueda retomar la reco-
lección de basura y se les apueste a empre-
sas privadas; y de pilón, extranjeras.

Profunda tristeza
Nos ha dejado el asesinato de la doctora 

Raquel Padilla Ramos ocurrido en Ures. La 
doctora recibió 50 puñaladas de su pareja 
Juan Armando. La noticia de su muerte 
cimbró al estado y más allá. Era una mujer 
altamente preparada con un doctorado en 
el extranjero. Se enamoró del pueblo Yaqui, 
tanto que hizo a un hombre de esa etnia, su 
pareja sentimental. 

Pero nunca imaginó la doctora que ese 
amor la llevaría a la tumba a los 53 años de 
edad. Seguramente por mucho tiempo, fue 
víctima de agresiones por parte de su pare-
ja. Ella se llevó a la tumba todo lo que sufrió. 
Para algunos resulta difícil de creer que una 
mujer tan preparada haya sido víctima de lo 
que ahora llaman feminicidio. La violencia 
doméstica contra las mujeres no discrimi-
na nivel intelectual ni estatus económico 
y social. Descanse en paz esta mujer que 
como nadie en México sabía de la histo-
ria del pueblo Yaqui, y era una de sus más 
grandes defensoras. Esperamos que todo el 
peso de la ley caiga contra su asesino quien 
como todo buen cobarde intentó suicidarse 
después de quitarle la vida. 

Sonora figura entre los estados del 
país donde más se cometen asesinatos 
en contra de mujeres relacionados con la 
violencia doméstica. Sería bueno que los 
legisladores en Hermosillo, propusieran 
una ley para que se incluyan clases en las 
escuelas sobre la prevención de la violen-
cia doméstica para educar a los menores, 
hombres y mujeres, sobre este mal tan 
anidado en nuestro estado. ¡Ya basta!
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